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«поймает» камера 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Четыре железнодорожных моста и 11 вокза
лов Свердловской железной дороги с антитеррористической 
целью оудут оснащены системами безопасности.

До конца года планируется оборудовать железнодорож
ные мосты через реки Иртыш, Ишим, Кама и Сылва системами 
телевизионного наблюдения и средствами охранной сигнали
зации по периметру. Цифровые системы телевизионного на
блюдения появятся на вокзалах Перми, Каменска-Уральского, 
Ноябрьска, Ишима, Краснотурьинска и еще шести городов.

Как сообщили в пресс-службе СвЖД, оснащение подоб
ными средствами защиты проводится как с целью предот
вращения террористических актов, так и для пресечения слу
чаев хулиганства, нарушения правил прохода и проезда на 
железнодорожных объектах. Контроль мостов и вокзалов 
повысит также раскрываемость совершенных на их террито
рии преступлений.

Для реализации программы «Антитеррор» на свердловс
кой магистрали выделено более 32 миллионов рублей.

Елена МАРЬИНА

Союз успешных 
людей

ЕКАТЕРИНБУРГ. 6 августа в конференц-зале Дома правительства 
в Екатеринбурге состоялось торжественное заседание, посвя
щенное пятилетию образования Свердловского областного со
юза малого и среднего бизнеса (СОСМСБ). В юбилейном фору
ме приняли участие около 300 человек, среди них известные 
свердловские предприниматели Игорь Ковпак (сеть супермар
кетов «Кировский»), Владимир Лобок (Екатеринбургская ассо
циация малого бизнеса АМБ), Ольга Бондаренко (ООО «Фер
рум»), Владислав Цикарев (ЗАО «НПП ФАН»), Среди приглашен
ных были председатель правительства области Алексей Воробь
ев, главный федеральный инспектор Свердловской области 
Виктор Байдуков, председатель областной Думы Николай Воро
нин, председатель областного Союза промышленников и пред
принимателей Владимир Семенов, консулы США, Великобри
тании, Чехии в Екатеринбурге.

За час до начала празднования в фойе открылись выставоч
ные стенды, на которых были представлены проспекты и букле
ты фирм малого и среднего бизнеса. Некоторые предпринима
тели, работающие в сфере прикладного искусства, пищевой 
отрасли, продемонстрировали свои изделия. Заседание нача
лось с вноса знамени СОСМСБ под звуки гимна предпринима
телей области, написанного В. Цикаревым. Открывший заседа
ние президент СОСМСБ Анатолий Филиппенков отметил, что 
свердловские предприниматели стали первыми, учредившими 
свой гимн, знамя и девиз: «Предприниматели Свердловской 
области, объединяйтесь!»

Сейчас в области в малом и среднем бизнесе работает более 
400 тысяч человек. Толчок к объединению предпринимателей 
дал дефолт в 1998 году. В 1999 году губернатор Эдуард Рос
сель поддержал идею создания СОСМСБ. Председатель пра
вительства области Алексей Воробьев отметил, что СОСМСБ 
становится серьезной силой. Благодаря предприятиям малого 
и среднего бизнеса, в области уровень безработицы меньше, 
чем в других регионах. Так, в Екатеринбурге этот показатель 
составляет 0,7 процента. Прирост продукции на предприятиях 
малого и среднего бизнеса зачастую выше, чем на крупных 
производствах. Сейчас приоритетом в экономическом разви
тии Среднего Урала должно стать машиностроение, так как 
некогда опорная металлургическая составляющая исчерпана. 
В малый и средний бизнес ушла значительная часть технической 
интеллигенции, которая отличается нестандартными решения
ми в развитии производства.

Эмоционально прозвучало выступление председателя ко
миссии по развитию малого и среднего бизнеса Палаты пред
ставителей И. Ковпака. И. Ковпак отметил, что СОСМСБ — это 
союз успешных людей. За пятилетие существования СОСМСБ 
возникла тысяча новых предг/риятий. «Сейчас они малые, затем 
станут средними, а потом крупными», — отметил депутат. И. 
Ковпак призвал коллег по бизнесу поддерживать друг друга, 
активнее сотрудничать с законодательными органами области 
по разработке и принятию законов. Так, до сих пор не принят 
закон о налоге на вмененный доход. По словам И. Ковпака, 
время гигантомании в промышленности прошло. Сейчас ус
пешная жизнь связана с успешным трудом малых и средних 
предприятий, подчеркнул И. Ковпак.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Подобное решение, рож
денное в стенах Государ
ственной Думы, уже вызвало 
живой общественный резо
нанс, и это не удивительно, 
считает Денис Вешкурцев, 
заместитель директора круп
ной консалтинговой фирмы.

— Подобное увеличение 
ставок базовой доходности 
приведет к тому, что одна 
часть предпринимателей под
нимет цены практически на 
полный спектр товаров и ус
луг, реализуемых в системе 
малого бизнеса, другая про
сто разорится или уйдет в 
тень.

Наряду с подобными

ЗЕРНО БУДЕТ!

X»ACMO«₽C«

Екатеринбург, с минувшей 
субботы все хозяйства 
области приступили к массо

вой уборке урожая зерна. 
До этого сельчане были заня
ты на обмолоте ячменя.

Вопреки пессимистичным 
прогнозам о том, что нынеш
ний урожай зерна будет на 
тридцать процентов меньше 
по сравнению с прошлым го
дом, колосья на полях по
спевают, а кое-где уже до
зрели до восковой спелости.

По оценке некоторых 
специалистов, на территори
ях муниципальных образо
ваний все же имеются участ
ки зерновых с неполноцен
ными колосьями. Причиной 
их появления стал недоста
ток влаги, которую растение 
недополучило в период 
июльской засухи. В некото
рых хозяйствах области кре
стьяне даже прибегали к ра
дикальным мерам — скаши
ванию зерновых культур на 
корм скоту.

Как сообщили в област
ном министерстве сельского 
хозяйства и продовольствия, 
аграрии первых семнадцати 
из 26 приступивших к уборке 
хозяйств уже обмолотили 
7100 тонн зерна. В лидеры 
вырвались хлеборобы Пыш- 
минского района, собравшие 
1212 тонн.

Всего же сельчане облас
ти планируют получить по 16 
тонн с гектара. По итогам 
прошлогодней уборочной 
кампании, которая проходи
ла в сентябре, эта цифра ко
лебалась между 15 и 16 тон
нами.

Елена МАРЬИНА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

«ЗАБОТА» ПО-ДЕПУТАТСКИ!
30 июля Президентом РФ подписаны изменения в Налоговый 
кодекс РФ, включающие, в частности, повышение ставок ба
зовой доходности по единому налогу на вмененный доход 
(ЕНВД) в полтора раза.

комментариями мнение за
местителя председателя Ко
митета по развитию малого 
предпринимательства пра
вительства Свердловской 
области Людмилы Капани
ной выглядит не столь песси
мистично.

Нововведения необходи
мо рассматривать во всем 
комплексе законодательной 
базы. Правительство пред
полагает, что возросшие 
ставки нивелируются по
средством поправочного 
коэффициента, применяе
мого при расчете ЕНВД, ко
торый, в свою очередь, оп
ределяется в зависимости от

кадастровой стоимости зем
ли, а она в разных субъектах 
РФ разная. Получается, что 
подобный режим налогооб
ложения принесет суще
ственную выгоду для «не
столичных» территорий. Что 
же касается Екатеринбурга, 
то здесь кадастровая сто
имость земли также не вез
де одинакова. Более высока 
она в центре, там и будет бо
лее высокий режим налого
обложения. Но вся проблема 
в том, что пресловутый по
правочный коэффициент 
еще не принят, а с этим сто
ило бы поторопиться, ведь в 
случае его невведения с 1 ян
варя 2005 года принятое сей
час повышение ставок базо
вой доходности будет по-на
стоящему удушающим.

Александр ФЕДОСОВ

ПАМЯТНИК 
ПРОДАЕТСЯ

ЕКАТЕРИНБУРГ. На Среднем 
Урале есть памятники исто
рии и культуры, которые на
ходятся в плачевном состоя
нии, сообщил областной ми
нистр по управлению госу
дарственным имуществом 
Алексей Молотков. Сейчас 
проводится полная инвента
ризация охранных договоров 
этих объектов.

Памятники, которые на
ходятся в собственности об
ласти, запланировано пере
дать в хозяйственное веде
ние областного унитарного 
предприятия «Серебряное 
кольцо». В настоящее время 
около 15—20 проектов по
становлений правительства 
области о передаче памятни
ков находятся на согласова
нии в соответствующих 
структурах. Подобные меры 
позволят улучшить состоя
ние памятников и увеличить 
доходность от использова
ния площадей в этих здани
ях. По словам А. Молоткова, 
возможна также приватиза
ция памятников истории и 
культуры. В виде пилотного 
проекта в проекте закона «О 
программном управлении на 
2005 год» предусматривает
ся процедура продажи трех 
памятников в Екатеринбурге 
на конкурсной основе.

Всего в области 231 памят
ник истории и культуры, 112 
из них расположены в Екате
ринбурге.

ЕАН

Милиция, паспортно-визовая и миграционная службы бу
дут реорганизованы в полицию. В СМИ прошла инфор
мация, что именно таким путем планируется реформировать 

эти ведомства.

Станет ли милиция 
полицией?

Данный проект находится в стадии разработки. Воз
можно, управление, занимающееся делами миграции, бу
дет объединено со следственным аппаратом МВД. Также 
отдел расследований могут вывести за пределы Министер
ства внутренних дел. Тогда он будет преобразован в нечто 
сходное по функциям с американским ФБР.

Представитель пресс-службы представительства МВД в 
Екатеринбурге Игорь Гладиков пояснил, что реформа выз
вана необходимостью приведения в соответствие прика
зов министра внутренних деп и Указа Президента РФ «Не
которые вопросы миграционной службы». Процедура 
должна быть проведена в течение трех месяцев. Точные 
сведения о сути реорганизации станут известны только 
осенью. Но, как сказал Игорь Владимирович, «все ждут се
рьезных перемен». _

Елена ДУРЕКО

Симптомы отравления — 
желтушный цвет кожи, 
слабость, зуд. Медики опре
делили у больных острую 

печеночную недостаточ
ность, хронический алко
гольный гепатит. Случаев 
цирроза печени пока не ус
тановлено. В объяснитель
ных записках сотрудникам 
УВД пострадавшие указали, 
какой «напиток» они пили. 
Это были дезинфицирую
щие средства «Русский се
вер» и главным образом 
«Хелиос».

«Хелиос» с греческого 
переводится «Солнце» и со
держит буквально палящий 
процент этилового спирта 
— 99,9. Оставшийся компо
нент, коего на пятилитро
вую емкость указанной 
жидкости приходится лишь 
пять граммов, называется 
заковыристым термином 
«полигексаметиленгуани- 
дин гидрохлорид» и, воз
можно, как раз он и являет
ся виновником отравлений и 
смертей. По словам Кон
стантина Брусина, заведую
щего реанимационным от-

СМЕРТЬ ПО ИМЕНИ СОЛНЦЕ
АЛКОГОЛЬНАЯ « ЭПИДЕМИЯ» 

В МАСШТАБАХ ОДНОГО ГОРОДА
По данным на шестое августа, число отравившихся «паленым» 
спиртным в Верхней Салде достигло семидесяти двух человек. 
Четверо умерло, тридцать восемь находятся на лечении в об
ластном центре острых отравлений, из них шестеро — в край
не тяжелом состоянии. Реаниматологи пытаются спасти им 
жизнь. Все пострадавшие употребляли дешевую, а потому 
имеющую среди малоимущих слоев населения высокий спрос 
спиртосодержащую жидкость.

делением токсикоцентра 
областной психиатрической 
больницы, куда и были гос
питализированы несчастные 
любители выпить, случай 
массовой «эпидемии» в Вер
хней Салде — первый в 
мире. Ядовитость вещества 
пока не доказана, оконча
тельный вывод специалисты 
предполагают сделать че
рез несколько недель. По 
словам доктора Брусина, в 

данное время идут тща
тельные проверки компо
нентов на лабораторных 
мышах. Пока неясно, дей
ствительно ли так опасно 
пить «Русский север», раз 
уж хочется. Члены комиссии 
из Екатеринбурга в Верхней 
Салде даже попробовали 
подозрительную выпивку 
на вкус — спирт как спирт. С 
отравлениями больные ста
ли поступать в Верхнесал- 

динскую горбольницу еще с 
седьмого июня, причем 
если поначалу это были 
бомжи, то к августу среди 
пострадавших оказались 
уже мужчины и женщины 
нормального, стабильного 
социального положения, 
трудящиеся на производ
стве!

— Именно наши медики 
первыми забили тревогу,— 
прокомментировал «моро
вую» ситуацию начальник 
штаба ОВД Верхней Салды 
Юрий Мущанов.— Уверен, 
алкоголем травятся не толь
ко у нас. Пить что попало и в 
неумеренных количествах 
не следует.

— Паленый спирт пьют 
сейчас все, — рассуждает 

Константин Павлович. — 
Это дешево и сердито: если 
развести — хватит как сле
дует напиться. Но при час- 
том употреблении не пред
назначенных для питья 
жидкостей в организме на
капливается как раз тот 
компонент, который делает 
«Хелиос» или ему подобное 
средством дезинфекции. И 
возможно, отравление — 
последствия уже «перебо
ра», особенно для тех, кто 
пьет не первый год. С про
дажей «супергорячитель
ного» у нас свободно, ведь 
в лицензии оно как напиток 
не обозначается. Хотя не 
приходится сомневаться, 
что производители пре
красно знают, куда его бу

дут применять. Иначе зачем 
Лобвинский завод произво
дил бы его в таком количе
стве? Разве у нас в области 
имеется такое гигантское 
количество туберкулезных 
больниц, для санобработки 
которых предназначен «Хе
лиос»?..

Шума много, к чему он 
приведет — узнаем потом. 
Массовое поступление сал- 
динцев с токсичным гепати
том в реанимацию настора
живает. И начмед Верхнесал- 
динской ЦГБ Петр Касаткин 
хотел бы знать ответ на эту 
«алкогольную» загадку в 
первую очередь. А на буду
щее Петр Михайлович убе
дительно просит народ: 
«Уважаемые жители Верхней 
Салды и всей области! Не 
употребляйте дешевые непи
тьевые напитки — жидкость 
для разведения костра 
«Энергию», косметическое 
средство «Трою» и прочее! 
Неужели ваша жизнь дешев
ле сэкономленной двадцат
ки?!»

Майя БУНТОВА

На деньги 

должников 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Ремонт ком
муникаций в рамках подго
товки к отопительному сезо
ну будет продолжаться до 
конца лета, сообщил замес
титель главного инженера 
Свердловских тепловых се
тей (СТС) Михаил Деминов. 
Пока вся работа проводится 
в намеченные сроки, и нет 
никаких сомнений в своевре
менном начале отопительно
го сезона.

По словам заместителя 
начальника СТС Сергея Ефи
мова, сейчас энергетики бо
рются с должниками — «от
ключают, вытряхивают, вы
колачивают деньги». Основ
ными неплательщиками яв
ляются муниципальные 
жилищные организации Ека
теринбурга, Верхней Пыш
мы, Березовского, екатерин
бургская квартирно-эксплу
атационная часть.

ЕАН

Cnpaiuueaüme — ответим! 
^Горячий телефон» редакции 

355-91-16—с 12 до 17 часов Муравьи в августе увеличивают муравейники —
ОВГуСТа жди голодной зимы.

Переменная облачность, 
дожди.
Атмосферное давление — 
728—732 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью —1-7 —(-9°, 
днем — +11 — +13°.

Ветер восточный, 
3—6 м/сек.

Любые частные

по тел. 371-38-75 
с 10.00 13-ОО
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Видя полное равноду
шие к происходящему 
проживающих в доме, 
Ирина Владимировна начала 

действовать. Скорее, из чув
ства самосохранения — не 
хотелось жить в скотских ус
ловиях. Хуже того — быть 
погребенной однажды под 
развалинами дома. Органи
зовав жильцов, Доброволь
ская начала бить во все коло
кола — были отправлены 
письма в адрес директора 
МУП «Верх-Исетский», кото
рое обслуживает этот жил
фонд, руководства УЖКХ 
Верх-Исетского района, гла
вы города Аркадия Чернец
кого. Но мало написать — 
письмам нужны были еще 
«ноги». Ирина Владимировна 
ходила, звонила, нарываясь 
порой на нелицеприятные от
веты чиновников, но настой
чиво пробивала стену непо
нимания. К делу была под
ключена районная санэпид
станция. После того как дом 
осмотрела комиссия, район
ная администрация выдели
ла 600 тысяч рублей на вос
становление канализации и 
водопровода. Еще 300 тысяч 
рублей, на ремонт отопи
тельной системы, выделил 
МУП. Сегодня уже заменены 
трубы горячего и холодного 
водоснабжения, восстанов
лена канализация, в подъез
дах — новые отопительные 
приборы, во всех квартирах 
стоят новенькие унитазы. Ча
стично перекрывается кры
ша дома. На очереди — вос
становление полуразрушен
ных лоджий.

Жильцы отметили дея
тельный характер женщины 
— избрали ее старшей по 
дому. Теперь она — их пол
номочный представитель.

— Ну и как вам эта обя
занность! — спрашиваю Ири
ну. — Трудно, наверное, под
нимать народ, организовы
вать...

— Нет, поднять людей 
было несложно. В мае мы 
первый раз за много лет 
организовали субботник. 
Участие в нем принимали и 
взрослые, и ребятишки 
разного возраста. Правда, 
мусор убирали только вок
руг дома, на лесную зону я 
никого не могла уговорить. 
Но и вокруг дома мы много 
работы сделали: убрали 
грязь, старые деревья об
резали. Потом с ребятиш
ками натаскали автопокры
шек, привезли земли для 
них, покрасили эти покрыш
ки, сделали клумбы (здесь 
раньше ни одного цветоч
ка вокруг дома не росло). 
Обратилась в МУП, попро
сила оборудовать нам пе
сочницу, поставить скаме
ечку. Раздобыли краски — 
покрасили все с ребятишка
ми.

— Вам выделяли деньги на 
эти работы!

— Какие деньги, что вы? 
По принципу кто что даст. В 
пожарной части мне красной 
краски налили, в ЖКО — го
лубенькой, своя краска

ВОДОЕМ - 
ИСТОЧНИК 
МАЛЯРИИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. На сегод
няшний день в городе за
регистрировано три слу
чая заражения малярией. 
Это так называемая «за
возная» малярия из Тад
жикистана. Сейчас на тер
ритории Екатеринбурга и 
в его окрестностях нахо
дятся более шести десят
ков водоемов, где водят
ся малярийные комары. 
В областном центре чис
тых водоемов нет, по об
ласти же они еще оста
лись.

С восьмого июля на
чался сезон, когда насе
ление может пострадать 
от местных комаров 
рода анофелес, заразив
шись этой инфекцией. С 
этого времени темпера
турные условия уральс
кого климата и наличие 
водоемов, которые ста
новятся местом выплода, 
способствуют активному 
размножению насеко
мых. Правда, пока случа
ев заражения от местных 
комаров у нас не было, 
но путь передачи вируса 
может быть следующий. 
Зараженные граждане 
азиатских государств, не 
зная о своем заболева
нии, приезжают на Урал. 
При укусе человека, 
больного малярией, ко
мары-переносчики могут 
заразиться вирусом, вы
зывающим малярию, — 
плазмодием, а затем от
ложить зараженное по
томство. Вновь появив
шиеся комары через уку
сы передают инфекцию 
другому человеку.

Поэтому санитарный 
контроль на этих водо
емах ведется жестко. Как 
объяснили в областном 
ЦГСЭН, особой профи
лактики и мер предосто
рожности населению со
блюдать не требуется. 
Советы в данном случае 
обычные: сетки на окнах 
и крем от комаров в слу
чае выезда на природу.

Татьяна
ГОРШКОВА

Встреча с Ириной Добровольской состоялась в ее квартире, в старом 
четырехэтажном доме 37-го года постройки, что расположен на по
луострове Большеконный на Верх-Исетском пруду. Вот уже два с лиш
ним месяца дом находится на капитальном ремонте, который был 
затеян по инициативе Ирины Владимировны. Строение старое, обвет
шавшее. Все в нем держалось на честном слове. А когда жилищная 
организация «Парма» год назад затеяла ремонт квартиры на первом 
этаже, и вовсе жить стало невозможно. Отопительная система (а про
исходило это зимой) была разморожена. Люди остались без тепла. 
Кроме того, квартиры на верхних этажах затопило водой из прорвав
шейся на чердаке отопительной системы. Затем начались проблемы с 
холодной водой. Несколько раз перемерзали трубы с горячей. По
том лопнула канализация в подвале. Словом, дом рушился. Жильцы 
терпеливо сносили свалившиеся на них беды, местные власти ничего 
не замечали.

была, соседи дали — в об
щем, с миру по нитке. Так 
же и с цветами было. У нас в 
доме много садоводов — 
кто горстку календулы даст, 
кто — пакетик каких-то се
мян цветочных... А потом 
мы все это дружно полива
ли.

По просьбе жильцов Ири
на Владимировна добилась, 
чтобы отремонтировали ко
лонку рядом с домом, кото
рая долгое время бездей
ствовала. Дом ставился на 
длительный ремонт, и колон
ка была единственным источ
ником воды.

— Помогает ли вам жи
лищная организация!

— Да, надо отдать долж
ное Григорию Петровичу 
Охулкову (директор МУП 
«Верх-Исетский». — Авт.), он 
всегда внимательно и терпе
ливо выслушивает всех, кто к 
нему приходит, сколько бы 
это времени ни занимало. 
Перед тем как поставить дом 
на ремонт, я составила спи
сок из 22 вопросов, которые 
необходимо было решить, и 
пошла к нему. Мы обстоя
тельно обсудили с ним каж
дый пункт — что выполнимо, 
а что — нет. На сегодня 
больше половины вопросов 
из этого списка решены.

Сам Охулков считает, 
что старшие по дому, в 
свою очередь, должны 
быть хорошими помощни
ками для жилищных органи
заций. Так оно и было ког
да-то, в советские времена. 
Но сейчас роль их практи
чески утрачена.

— Конечно, этот институт 
нужно возрождать, — со
глашается он. — Но потребу

— Татьяна Владимировна, 
объясните, пожалуйста, куда 
могли обратиться родители 
Героя России, чтобы уско
рить процедуру принятия 
российского гражданства!

— Что касается конкретно 
этого случая, то статья тре
тья Закона о гражданстве 
давала право руководите
лям федеративных органов 
на территории, куда данная 
семья поселилась, обра
щаться напрямую к прези
денту с просьбой об уско
ренном оформлении граж
данства, так как их сын имеет 
заслуги перед нашей стра
ной. Для этого родителям 
Игоря Хоменко следовало 
обратиться в военную часть, 
в которой он служил, а ко
мандование ее должно было 
послать запрос в вышестоя
щие органы. Возможно, если 
подобное обращение имело 
место, командованием части 
было проявлено элементар
ное равнодушие. Полагаю, 
что если бы в администрацию 
президента поступила такая 
просьба, то ситуация быст
рее разрешилась бы в 
пользу обратившихся.

— Родители Хоменко — 
выходцы из России, которые 
когда-то по работе были по
сланы на одну из больших 
строек Украины и остались 
там. Если у них возникли 
сложности с оформлением 
российского гражданства, то 
кого тогда можно стопро
центно считать гражданином 
России!

— Гражданами РФ при
знаются все граждане быв
шего СССР, которые посто
янно проживали на террито
рии России на шестое февра
ля 1992 года, то есть на день 
вступления в силу первого 
российского закона о граж
данстве. Также ими по реше
нию Конституционного суда 
от 16 мая 1995 года призна
ются граждане бывшего 
СССР, которые родились в 
России, но жили за предела
ми Российской Федерации, 
на территории государств 
бывшего Советского Союза. 
Такой человек признается 
гражданином, если возвра
щается в Россию для посто
янного проживания, не имея 
гражданства другого госу
дарства.

— Как изменили процеду
ру принятия гражданства не
давно принятые законы!

— С 1993 по 2002 год до
кументы граждан России в 
нашей области были выданы 
примерно 70 тысячам чело
век. Два года назад вступил 
в силу новый закон «О граж
данстве Российской Федера
ции». Теперь, перед тем как 
подать заявление на получе
ние паспорта, иностранным 
гражданам и лицам без 

ется немало времени, чтобы 
почувствовать реальную от
дачу от старших по дому — 
кадры для этого еще не го
товы.

— А что, собственно, нуж
но для того, чтобы это звено 
заработало с полной отда
чей! — обращаюсь к Добро
вольской.

— Нужно, чтобы руково
дители служб и подразделе
ний, к которым нам прихо
дится обращаться, относи
лись к нам с уважением, реа
гировали на наши просьбы, 
чтобы с нами считались, за
явки выполнялись не через 
неделю, а сразу же после об

В ОЧЕРЕДИ 
ЗА ГРАЖДАНСТВОМ 

КОЛИЧЕСТВО ЖЕЛАЮЩИХ СТАТЬ РОССИЯНАМИ 
НЕ УМЕНЬШАЕТСЯ

Родители Героя России капитана Игоря Хоменко, погибшего в 
1999 году в Чечне, после смерти сына решили переехать в 
Россию, поближе к внукам, с Украины, где жили последние 
годы. Поселившись в Верхнем Тагиле, Владимир Кузьмич и 
Людмила Алексеевна не предполагали, что попадут в условия, 
когда придется в прямом смысле выживать: вопрос получе
ния российского гражданства затянулся на три года, а без 
него нельзя было получить пенсию, устроиться на работу. 
Помогли им пережить этот сложный период ребята из Ко
митета по социальной поддержке ветеранов и инвалидов че
ченской войны, благодаря их же ходатайству проблема полу
чения гражданства была не так давно наконец-то решена.
Подобных историй немало. Некоторое время назад только в 
нашей области в очереди на получение российского граждан
ства стояли 40 тысяч человек. О том, как сейчас складывается 
ситуация, как действует соответствующая система, рассказыва
ет заместитель начальника отдела по гражданству Центра пас
портно-визовой работы с иностранными гражданами и лицами 
без гражданства Свердловской области Татьяна БАЖЕНОВА.

гражданства, которые по
стоянно пребывают на тер
ритории РФ, требуется 
оформить вид на житель
ство. А тем, кто приехал пос
ле 1 июня 2002 года, нужно 
сначала получить разреше
ние на временное прожива
ние в нашей стране, подтвер
див источники дохода и зна
ние русского языка. В ре
зультате за 2003 год россий
ское гражданство в 
Свердловской области при
обрели всего 362 человека. 
Это произошло потому, что 
новый закон не учел интере
сы огромного количества 
выходцев из бывших рес
публик Советского Союза, 
по тем или иным причинам не 
решивших вопрос о получе
нии российского граждан
ства по старому законода
тельству. Чтобы исправить 
ситуацию, в декабре 2003 
года были приняты измене
ния и дополнения к феде
ральному закону о граждан
стве. Согласно им, те, кто 
имеет постоянную регистра
цию по месту жительства на 
территории РФ на 
1 июля 2002 года или получи
ли разрешение на временное 
проживание, приобретают 
гражданство без оформле
ния вида на жительство. Эти 
нормы будут действовать до 
2006 года.

— Введены ли новые пра
вила для подростков, дос

СТУЧИСЬ
В ЛЮБУЮ ДВЕРЬ
КАК ОДНА ЖЕНЩИНА НА ПОЛУОСТРОВЕ 

ДОМ ОТ РАЗРУХИ СПАСЛА

ращения. Вот это самое глав
ное, по-моему.

— А может быть, необ-хо- 
дим материальный стимул!

— Мне лично никаких 
вознаграждений за это не 
надо. Лучше бы прислуши
вались ко мне, шли навстре
чу, помогали. А вообще, ко
нечно, стимул должен быть. 
Кстати, в постановлении гла
вы города материальное по
ощрение старших по дому 
предусмотрено. Но если бы 
меня поощрили, то на эти 
деньги я купила бы детскую 
карусель или озеленила дво
ровую площадку, краски бы 
купила. В конце концов же

тигших соответствующего 
возраста!

— Те, кто будет получать 
паспорта в 2005 году и поз
же, должны в паспортно-ви
зовой службе по месту жи
тельства заранее оформить 
вкладыш к свидетельству о 
рождении, подтверждаю
щий российское граждан
ство. Если регистрация де
тей, родившихся в 1991 году 
и в последующие годы, не 
будет подтверждена этим 
вкладышем, то процедура 
оформления паспорта затя
нется. А в это время невоз
можно будет ни выехать за 
границу, ни даже получить 
медаль по окончании школы.

— Представители каких 
бывших советских республик 
чаще обращаются с 
просьбой о гражданстве в на
шей области и как они моти
вируют свой приезд сюда!

— 70 процентов таких лю
дей прибывает из Казахста
на. Второе место занимают 
украинцы. В этом году за
метно увеличился поток лиц 
из Узбекистана. Основная 
часть приезжающих — пред
ставители русскоязычной ди
аспоры. При приобретении 
гражданства РФ люди, при
бывшие из Белоруссии, Ка
захстана, Кыргызстана, ко
торые хотят постоянно про
живать в России, имеют 
большие льготы. Согласно 
международным соглашени

лезную дверь в подъезде 
поставила бы. У нас ее до сих 
пор нет — не хотят люди 
сбрасываться. Да и жильцы 
у нас небогатые, в основном 
пенсионеры. А если не поста
вить двери, то все, что сде
лано в подъезде, пойдет на
смарку. Батареи зимой сно
ва перемерзнут, бомжи все 
изгадят...

Самое страшное, по сло
вам Добровольской, — рав
нодушие людей. Есть в доме 
и такие. Большинство же, 
хоть и инертная масса, но ее 
можно расшевелить, заста
вить что-то делать. Для это
го людей нужно постоянно 

ям России с соответствующи
ми государствами, их граж
дане могут не оформлять 
разрешение на временное 
проживание и вид на житель
ство, а сразу подать необхо
димое заявление. С момента 
вступления в силу изменений 
и дополнений в закон «О 
гражданстве РФ» к нам по
ступило около семи тысяч 
подобных заявлений.

Что же касается целей 
приезда,то в основном все 
желают учиться или рабо
тать в нашей стране. Прав
да, некоторые, даже полу
чив новый паспорт гражда
нина РФ, где нет графы «на
циональность», хотят 
иметь документ, подтвер
ждающий национальную 
принадлежность. Так, один 
бывший гражданин Узбеки
стана, получив российский 
паспорт, долго осаждал 
нас требованием «напи
сать, что он узбек». В итоге 
нам пришлось выдать ему 
справку, подтверждаю
щую это.

— А недавний обмен пас
портов повлиял как-то на по

будоражить. Главное, чтобы 
было кому. В доме № 10 на 
улице Большеконной такой 
человек, слава Богу, появил
ся. Кстати, Ирина Владими
ровна поселилась в этом 
доме всего шесть лет назад, 
переехав сюда из Новоси
бирска. На прежнем месте 
она работала в школе педа
гогом. Сейчас Ирина Добро
вольская отдает больше 
времени не личным делам 
(кроме того, она работает), 
а проблемам жильцов. Втя
нулась в общественную ра
боту. Ей нравится (в этом она 
признается сама) общаться с 
жильцами, создавать ком
форт, наводить порядок в 
доме, озеленять и облаго
раживать двор. При этом не 
любит говорить о своих зас
лугах. Когда мы расстава
лись, Ирина просила писать 
не о ней, а о людях, которые 
помогали и помогают ей: о 
бригаде подрядчиков, о ди
ректоре МУПа, о руководи
телях УЖКХ района, города 
и т.д. Она перечисляла фа
милии, имена, должности. А 
пуще всего просила заост
рить внимание на еще не ре
шенных проблемах, самая 
главная из которых — отсут
ствие в поселке горячей 
воды. Ее не бывает здесь с 
мая по октябрь. Причем 
ежегодно. Для нас, горо
жан, это дикость, а для ост
ровитян — уже норма. Теп
лоснабжение тут находится 
в руках частной фирмы «Ре- 
мэнергоспецавтоматика», на 
которую жалуются жители. 
Но никто с ней ничего поде
лать не может — она хозяин 
и монополист. Говорят, воп
рос можно решить только 
через суд. Но судиться энту
зиастов нет. Да и много чего 
здесь еще нет: магазина, ап
теки, школы, развлекатель
ных учреждений. Зато есть 
свежий воздух, много зеле
ни и Верх-Исетский пруд. В 
общем, все как на полуост
рове.

Сергей МЕЛЬНИКОВ 
На снимках: 

старшая по дому 
Ирина Добровольская 

работает засучив рукава; 
дому, в котором 

она живет, как раз нужны 
хозяйские руки.

Фото автора

лучение гражданства русско
язычными людьми!

— Безусловно. Сейчас у нас 
находится более семи тысяч 
обращений от людей, кото
рые хотят обменять паспорт 
гражданина одной из бывших 
республик СССР на паспорт 
гражданина РФ. Они срочно 
хотят получить официальное 
российское гражданство и 
имеют на это все права. Пока 
процедура замены паспорта 
не будет проведена, человек 
не получает пенсию или зарп
лату, не может купить билет на 
поезд. Однако мы не в состоя
нии быстро рассмотреть все 
заявления в короткое время, 
а в законе обозначен срок 
шесть месяцев. Задержки 
привели к обилию просьб и 
жалоб.

Сейчас в правительстве 
Свердловской области ре
шается вопрос об увеличе
нии штата нашей организа
ции. Если сотрудников станет 
больше, мы постараемся 
рассмотреть все заявления 
как можно быстрее.

Беседу вела 
Елена ДУРЕКО

Минувшие 
сутки

❖ Патриарх Московский 
и всея Руси Алексий Второй 
приступил к выполнению 
своих обязанностей в рабо
чей резиденции в Чистом 
переулке после небольшого 
перерыва, вызванного не
домоганием. Он сообщил 
журналистам, что информа
ция некоторых СМИ о яко
бы состоявшейся операции 
на сердце — коронарном 
шунтировании — не соот
ветствует действительности.

❖ В разных регионах Рос
сии широко отмечался 
Международный день ко
ренных народов мира, уч
режденный десять лет на
зад в рамках провозгла
шенного Генеральной Ас
самблеей ООН в 1994 году 
Международного десятиле
тия коренных народов 
мира.

❖ Найдены и опознаны 
тела всех шестерых рыба
ков, погибших в Охотском 
море в результате затопле
ния там 18 июля малого ры
боловного сейнера.

❖ Россия разворачивает 
крупномасштабные иссле
дования с дрейфующих 
льдов Центральной Аркти
ки и уверенно возвращает 
себе приоритет ведущей 
арктической державы. Об 
этом заявил Иван Фролов, 
руководитель экспедиций, 
стартующей в ночь с 10 на 
11 августа из города на 
Неве в высокие широты.

❖ Египетские военные и 
береговая охрана спасли 12 
европейских туристов, по
терявшихся в Красном 
море, — группа из пяти пор
тугальцев, пяти британцев и 
двух бельгийцев занима
лись дайвингом в районе 
египетского города Кусейр 
на красноморском побере
жье южнее популярного ку
рорта Хургада.

❖ Иракское правитель
ство восстановило смерт
ную казнь за такие преступ
ления, как убийство, угроза 
национальной безопаснос
ти, распространение нарко
тиков. Высшая мера наказа
ния была приостановлена в 
Ираке после свержения ре
жима Саддама Хусейна.

❖ Лишь с помощью рас
катов техномузыки удалось 
немецким стражам порядка 
изгнать стаю летучих мы
шей, обосновавшихся в 
квартире одной из житель
ниц южногерманского го
рода Висбадена. Оказыва
ется, летучие мыши обожа
ют восточную музыку, а вот 
техно не переносят. Дело в 
том, что в квартире живет 
турчанка, которая ежед
невно слушала мелодии 
своей исторической роди
ны.

❖ На планете Земля по
явились еще два клониро
ванных котенка. Как сооб
щили представители кали
форнийской компании 
«Джинетик сейвингс энд 
клон», котята Баба-Гануш и 
Табули появились на свет в 
июне. Они — точная копия 
бенгальской кошки, при
надлежащей четырехлетне
му сыну президента компа
нии Лу Хоуторна.

❖ Возможность исполь
зования зоны вечной мерз
лоты в качестве естествен
ного холодильника прове
ряют российские ученые по 
поручению Федерального 
агентства по государствен
ным резервам. Съестные 
запасы, заложенные в веч
ную мерзлоту российским 
полярным исследователем 
Эдуардом Толлем в 1900 
году,были обнаружены там 
в 1973 году, в следующем 
году экспедиция вернулась 
на Таймыр и заложила там 
новые продукты, которые 
сейчас достали вместе с 
припасами Толля. На их мес
то вновь помещены про
дукты, которые пролежат 
там до 2050 года.

❖ Гордость германского 
автомобилестроения — ма
шины марок «Ауди», «БМВ» 
и «Фольксваген» — наибо
лее часто ломаются и с точ
ки зрения надежности за
метно уступают своим го
раздо менее дорогим и 
престижным «собратьям», 
собранным на заводах Япо
нии и Южной Кореи. Об 
этом свидетельствует рей
тинг британской Ассоциа
ции потребителей, опреде
лившей путем опроса среди 
34 тысяч автовладельцев 
степень практичности 40 мо
делей машин.

❖ Сборка пробной серии 
автомобилей «Шевроле 
Вива» началась в Тольятти. 
Ожидается, что с конвейера 
совместного предприятия 
«Джи Эм — АвтоВАЗ», из
вестного по выпуску попу
лярных внедорожников 
«Шеви Нива», до конца 
года сойдет 456 седанов 
«Вива», созданных на плат
форме немецкого автомо
биля «Опель Астра ТЗООО».

По материалам 
Интернета
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Но не все так быстро и 
просто, как хотелось 
бы. Раздражаются и 
спорят с дежурным милици

онером заявители зря и 
безрезультатно. Он в про
цессе работы с пришедшим 
еще и отвечает на звонки 
потерпевших, собирает и 
направляет оперативную

«СОСЕДИ, КАБАЧОК ВЕРНИТЕ...»
С ЧЕМ В МИЛИЦИЮ ИДЕМ?

группу, например на место 
разбойного нападения. И 
процедура приема и регист
рации заявления граждани
на сложна своей официаль
ностью и скрупулезным пе
реписыванием данных, сами 
правила придуманы не от
делением милиции, а заве
рены приказом от 13 марта 
2003 года МВД Российской 
Федерации и другими нор
мативными актами. Но са
мое обидное для дождав
шегося наконец своей оче
реди человека — заявление 
оказывается написанным 
неправильно.

— Как — неправильно?! 
Но я войну и голод прошел, 
ветеран труда, я все это про 
себя здесь как раз и напи
сал!!! — шумит почтенный 
пожилой человек. Вот и 
ошибка: вместо «Начальни
ку такого-то РУВД...», «про
шу...» и краткого описания 
происшествия — мемуары 
толщиной с хорошую тет
радь. Позднее по секрету 
один бывший участковый 
сказал, что такое не ред
кость. Рекордное повество
вание о долгой нелегкой 
жизни в заявлении, которое 
ему встречалось, было на
писано на восемнадцати ли
стах мелким почерком и без 
полей. А официальный до
кумент, вопреки этому, дол
жен следовать принципу 
«краткость — сестра талан
та». Кому, от кого (полное 
имя, фамилия, отчество), 
адрес проживания, теле
фон, место работы и — в 
середине строки — слово 
«заявление». Два-три пред
ложения по сути дела с 
просьбой принять меры. 
Внизу страницы обязатель
но: «Об ответственности за 
дачу ложного заявления 
предупрежден по статье 306 
УК РФ», дата обращения и 
подпись. Все. Подробности 
происшествия будут описа
ны потом, у другого сотруд
ника милиции. Тому, кстати, 
еще приходится переписы
вать сумбурный текст заяви
теля внятно и как положено.

— Я сюда пришел заяв
лять, что из моего ремка 
сперли магнитолу! — гордо 
и охотно делится со скучаю
щими у окошка дежурного

...Отделение милиции. У окошечка дежурного томятся в 
ожидании недовольные граждане: они пришли подать заяв
ление на скандалистов, воров, а их заставляют ждать. У 
каждого своя проблема, которая ему кажется важнее, чем 
у другого. Всем хочется скорее закончить формальности и, 
при поддержке самого Закона, вступить в открытый бой с 
обидчиками...

зяйка похищенного овоща 
будет настойчиво добивать
ся справедливости, она 
оформит заявление по всем 
правилам, и участковый на 
«месте преступления» побе-

опять задушила моего гуся, 
она их ловит и давит, и я уже 
неделю берегу для Вас эту 
улику у себя под крыль
цом». (На улице стояла 
тридцатиградусная жара.) В

«товарищами по несчас
тью» мужчина. — И все так 
и написал!

Интересуемся, что такое 
«ремок». Оказывается — 
его автомобиль, «раздол
банный так, что запчасти по 
дороге сыплются, — как его 
еще назвать?» Милиционе
рам впору составить сло
варь спецтерминов населе
ния, чтобы вообще пони
мать, о чем в жалобе идет 
речь. Тут граждане оживля
ются и начинают делиться 
своими проблемами: кто с 
чем пожаловал.

— Соседи надоели, у них 
эти олухи и ошлепки носятся 
туда-обратно, орут!

Для несведущих: упомя
нутые слова обозначают 
соседских детей. Странно, 
но в милицию у нас идут с 
каждой мелочью. У кого-то 
действительно горе: на мо
лодого человека напали, у 
бабульки украли последнее 
пальто. Однако милицио
нер обязан выслушать и 
принять любого заявителя, 
неважно, пришел он жало
ваться на угон дорогого ав
томобиля или ему мешают 
чужие дети. В любом, на 
первый взгляд, самом «не
достойном внимания» слу
чае он идет принимать соот
ветствующие меры. Таков 
его долг. Но «разгребать» 
горы бумаги с жалобами на 
почве ревности, зависти, 
мнительности (еще мягко 
сказано) — дело для со
трудников правоохрани
тельных органов вряд ли 
благодарное.

— Меня облучают со 
всех сторон,— доверитель
но шепчет пенсионер. — Ав 
ночное время ОНИ точно 
знают, где я нахожусь. Со
седи. Они даже обстрелива
ют меня через розетку, а 
ведь я был активистом...

«Кругом враги». В основ
ном это именно соседи. Жен
щина рядом с обстреливае
мым активистом также с

ними не дружит. Она просит 
кого-нибудь проверить ее 
заявление, все ли правильно. 
Бумага гласит: «Соседи пол
ностью обеспечены авто
транспортом. У каждого из 
семьи (идет перечисление, а 
также разъяснение, кто из 
недругов во сколько приез
жает с работы) по одной. 
Нет, мы сами-то в предпри
ниматели не годимся, скром
ные люди, это они всю свою 
автоколонну на газон ста
вят».

В разговор вступает ста
рушка:

— Ох уж эти соседи! И 
мне соседка по коммуналке 
житья не дает. Я принесла 
заявление: представьте
себе, проныра украла у 
меня кабачо-о-ок!

Смешно здесь может 
быть кому угодно, только не 
милиционерам. Им бы свое 
время на серьезные преступ
ления потратить, но ведь хо-

седует с соседкой. Та, в свою 
очередь, напишет встречное. 
Старушка — по инстанци
ям... Автору этого материа
ла самолично приходилось 
наблюдать затянувшуюся на 
годы тяжбу двух пожилых 
соседок в селе под Пензой. 
Будучи каждый раз увере
ны, что «теперь-то я ее при
жму», старушки сначала по
казывали свои опусы всем 
односельчанам, а уж потом 
несли участковому. «Заяв
ляю вам в том, что моя со
седка гражданка Денисова 
всегда крадет моих курей, а 
в доказательство привожу 
вам то, что от них она ест 
только мясо, а косточки вы
кидывает». Встречное: «Я 
отрицаю факт кражи курей 
и считаю, что Абрамову сле
дует поместить в психиатри
ческую лечебницу, а красть 
у нее вообще нечего, кроме 
навоза». Ответ: «Товарищ 
милиционер, Денисова

конце концов, убедившись, 
что местный участковый не 
сажает в тюрьму ни ту, ни 
другую, обе начали возить 
свои жалобы в райцентр, 
добавляя к антисоседским 
обличениям заявления о не
радивости сельских властей. 
Очень скоро в РУВД поняли 
суть курино-гусиных манус
криптов, и «гласы вопию
щих» начали поступать в об
ластное управление мили
ции. С припиской о беззако
нии в РУВД. Когда и в облас
ти не были приняты 
удовлетворяющие пенсио
нерок-врагов меры, сельс
кая «ссора Ивана Ивановича 
и Ивана Никифоровича» 
приобрела федеральные 
масштабы. Пакеты кляуз 
друг на друга и всю мили
цию Пензенской области от
правились почтой в Моск
ву...

...Отделение милиции.
— Мои родные украли у

меня деньги, а потом купили 
на них хлеба.

— А мне вообще-то ну
жен самый главный по ОБЭ- 
Пу. Пока я в больнице лежа
ла, соседка получила мою 
пенсию. Деньги все до ко
пейки принесла мне.

— Пишу самому началь
нику милиции: что это та
кое, они тут (подчиненные 
начальника милиции. — 
Авт.) совсем не воспитыва
ют моего сына.

— Меня постоянно уни
жают и оскорбляют род
ственники, хотя я бывший 
десантник.

— Весь день слышу, как 
сосед на пятом этаже играет 
на акустической гитаре. Я 
через подъезд от него на 
втором живу, пусть разбе
рутся!

По примерным данным, 
за сутки в каждое районное 
управление внутренних дел 
поступает до ста сорока за
явлений. Заполнив множе
ство граф в книге учета со
общений, дежурный выпи
сывает талон-уведомление 
для передачи его сотрудни
ку, производящему первич
ные действия. Потом — 
опять в дежурную часть... 
Там, к сведению граждан, 
висит образец, как надо пи
сать заявление. Еще бы 
словам научить заявителей. 
Однажды девушка описала 
нападавших совершенно не
печатными прилагательны
ми и существительными. 
Пришлось переписывать. И 
еще. Для самих заявителей 
гораздо удобнее все-таки 
дождаться своей очереди. 
Некоторые просто прино
сят свою жалобу, суют де
журному и уходят или при
сылают по почте. Потом 
удивляются, почему нет 
разбирательства. Милицио
неры к такому тоже при
выкли, говорят — чему 
удивляться, мы ведь с людь
ми работаем. Зато о том, 
что дежурные «тоже чело
веки», люди иногда забы
вают...

Майя БУНТОВА
Рисунок

Максима СМАГИНА

Шахматный $ 
клуб

Отдел ведет
мастер спорта 

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

Двухходовки 
Пильченко

В. Пильченко является 
мастером составления за- 
дач-миниатюр двухходо
вок. Является чемпионом 
международного конкурса 
составления.

№ 129.

Штучный 
отбор

НА РАБОТУ
ПОД ШКВАЛЬНЫМ ОГНЕМ

На днях исполнилось тридцать лет элитному спецпод- 
разделению ФСБ России — группе антитеррора «Аль
фа». Очевидно, что любые контакты со СМИ для дей
ствующих «альфовцев» недопустимы. Встретиться с кор
респондентом «На смену!» согласился только председа
тель правления Ассоциации ветеранов антитеррора 
«Альфа-Урал» Владимир Сидоренко.

— Владимир Михайлович, чем было вызвано создание 
специального подразделения по борьбе с террориз
мом!

— После Олимпиады 1972 года, на которой арабские 
экстремисты захватили и расстреляли нескольких спорт
сменов из Израиля, руководство СССР всерьез задума
лось над данной проблемой. И 29 июля 1974 года Пред
седателем КГБ Юрием Андроповым был подписан при
каз о создании группы «А» («Альфа»), А еще через шес
тнадцать лет появился ее региональный отдел на Урале. 
Из Москвы к нам направили опытного гэбэшника — с 
ним мы начинали формирование уральской «Альфы», 
где до 1994 года я прослужил заместителем командира.

— Какие требования предъявляются к бойцам под
разделения!

— Во-первых, это должен быть бывший сотрудник 
КГБ (сейчас ФСБ), который не понаслышке знает о ситу
ации в стране, понимает оперативную обстановку, мо
жет правильно ее оценить и сделать прогнозы. Во-вто
рых, безупречная спортивная форма. К примеру, из 28 
ребят первого состава московской «Альфы» 17 были 
мастерами спорта. Кроме того, «альфовец» должен 
уметь общаться с самыми разными людьми, вести пере
говоры, что по силам лишь человеку со сформировав
шимся мировоззрением. Я бы назвал это штучным отбо
ром.

— Вы можете рассказать о какой-нибудь «красивой» 
операции, проведенной уральской «Альфой» за годы ва
шей службы!

— Да все вроде обычно, рутинно. Экстраординарные 
ситуации случаются ведь не так уж часто. Но чтобы сра
ботать «красиво», когда того потребует жизнь, нужны 
ежедневные тренировки на износ. Красота — это сто
процентная готовность в любой момент начать действо
вать. С утра я мог уйти на работу, а вечером оказаться 
за тысячу километров от дома. Таков был мой долг.

— А как сегодня с чувством долга у молодых воинов!
— Нормально у них все. Сейчас пацанам тяжелее слу

жить, чем раньше, — на сегодняшний день «Альфа» в 
основном в Чечне работает. Несмотря на это, желающих 
попасть в спецгруппу очень много.

— Зарплаты соответствуют риску!
— Конечно нет. Да и как вообще можно оценить ра

боту под шквальным огнем? Вот что касается техничес
кого обеспечения, тут все на уровне.

— Чем занимается ассоциация ветеранов «Альфы»!
— Мы помогаем парням трудоустроиться, найти свое 

место в мирной жизни. Как правило, это охранный биз
нес. Ко мне нередко обращаются работодатели — про
сят кого-нибудь порекомендовать. Ясно, что прошед
шие горнило войны разбираются в вопросах безопасно
сти лучше, чем «неслужившие».

Многим ветеранам «горячих точек» необходима пси
хологическая помощь. После таких испытаний важно ос
таться человеком, не озвереть.

— И часто «звереют»!
— Бывает. А ведь жизнь прекрасна во всех ее прояв

лениях и не важно, в погонах ты или нет.
Леонид ЖВАКИН J

ФУТБОЛ

Правый край Левченко — 
не «левый» футболист!

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 2-Й ДИВИЗИОН
«Урал» (Свердловская область) — Уралец» (Нижний Тагил) 

- 2:1 (1:0).
Голы: 1:0 Константин Марков (38-я мин.), 2:0 Федор Мило

ванов (71), 2:1 Павел Коростелев (89, с пенальти).
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ХОККЕЙ НА ТРАВЕ

Лыков — «золотой 
мальчик»

«Золотой» гол, забитый в до
полнительное время финального 
матча чемпионата Европы среди

№ 131.

юниоров (до 21 года) Россия — Чехия игроком российской 
сборной и екатеринбургского «Динамо» Александром Лыко
вым, принес нашей команде победу — 3:2, первое место и

В составе «Урала» 6 авгу
ста дебютировали два но
вых футболиста: игравший 
под нападающими Сергей 
Митин из пермского «Амка
ра» и приглашенный из кост
ромского «Спартака» вос
питанник киевского «Дина
мо» правый полузащитник 
Виталий Левченко. После
дний, на наш взгляд, и стал 
лучшим игроком встречи- 
«дерби», поучаствовав в 
обеих голевых комбинаци
ях. Кстати, вскоре в «Урал» 
должны прибыть еще двое 
новобранцев — форвард из 
московского «Алмаза» Па
вел Егоров и один из двух 
вратарей: либо опытнейший 
Александр Помазун, в свое 
время игравший в высшей 
лиге за харьковский «Ме
таллист» и московский 
«Спартак», либо владикав
казец Андрей Пауков, в 
прошлом сезоне защищав
ший цвета челябинского 
«Лукойла».

Любопытно, что автором 
ответного гола в ворота ка
питана «Урала» Андрея Сме
танина стал его двойной кол
лега, вратарь и капитан 
«Уральца» Павел Коросте
лев. Кстати, юридически при
надлежащий... «Уралу». От
личились в этот вечер и фа
наты. Во-первых, тем, что 
притащили и установили на 
трибуне оскорбительный 
плакат «Алнас», Урень, 
КФК». А во-вторых, тем, что 
после игры устроили распра
ву над ни в чем не повинными 
торговцами арбузов из 
Азербайджана и их имуще
ством.

Результаты других мат

чей: «Алнас» — «Лукойл» — 
1:0, «Электроника» — «Нос
та» — 2:1, «Ижевск» — «Со- 
довик» — : (0:3), «Тобол»
— «Лада» — 0:3, «Энерге
тик» — «Газовик» — 0:1, «Ру- 
бин-2» — «Локомотив-НН» 
— 3:0, «Волга» — «Динамо» 
— 0:3, «Зенит» — «Лада- 
СОК» — 2:0.

Положение лидеров (пос
ле 20 игр): «Содовик» — 50 
очков, «Лукойл» — 44,
«Урал» — 39 (19 игр), «Нос
та» — 37, «Лада» — 34...

Следующий тур — 13 ав
густа. «Урал» сыграет в Ки
рове с «Динамо», а «Уралец» 
— в Нижнем Новгороде с 
«Локомотивом-НН».

ТРЕТИЙ ДИВИЗИОН
Сообщаем результаты 

очередных матчей в группе 
«Урал — Западная Сибирь»: 
«Металлург (Златоуст) — 
«Югра» (Нижневартовск) — 
7:0, «Магнитогорск» — 
«СДЮШОР» (Тюмень) — 4:1, 
«Тюмень» — «Кедр-ЯВА» 
(Новоуральск) — 4:1, «То
бол» (Тобольск) — «ЗиК» 
(Пермь) — 2:2, «Магнито
горск» — «Югра» — 4:0, 
«Металлург» — «СДЮШОР» 
— 6:2, «Тобол» — «Кедр- 
ЯВА» — 2:1, «Тюмень» — 
«ЗиК» — 4:0,

Положение команд (на 9 
августа): «Тюмень» — 35 оч
ков (14 игр), «Металлург» — 
33 (13), «Магнитогорск» — 29 
(13), «ЗиК» — 22 (13), «Кедр- 
ЯВА» - 21 (13), «Тобол» — 21 
(14), «Югра» — 13 (13), 
«СДЮШОР» — 11 (13), «Неф
техимик» — 9 (14), «Беркут» 
— 1 (14). Вчера состоялся от
ложенный матч «Кедр-ЯВА» 
— «Нефтехимик».

путевку на молодежный чемпионат мира-2005.
Победа тем более ценна, что на первом этапе европейско

го первенства, прошедшего в Португалии, россияне уступили 
чехам — 1:2. Кроме Лыкова, в составе сборной России высту
пали еще пятеро воспитанников екатеринбургского клуба — 
игроки «Динамо» Евгений Березовский, Сергей Костарев, 
Артем Подкорытов (на снимке), Артем Цыбин, а также пере
шедший недавно в московский Строитель» Павел Плесецкий. 
Добавим, что одним из тренеров российской сборной был 
действующий хоккеист — капитан екатеринбургского «Ди
намо» 40-летний Айдын Муртузов. Результаты остальных 
матчей сборной России: Италия—5:2, Хорватия—4:0,Фран
ция (1/2 финала)— 4:3. фото Анатолия ЛАПТЕВА

БАСКЕТБОЛ
«УГМК» переезжает в Москву?

На минувшей неделе в ряде отечественных СМИ появилась 
информация о том, что чемпион России и Евролиги-2003 сре
ди женщин екатеринбургская команда «УГМК» переезжает в 
Москву и меняет название на «УГМК-ЦСКА».

При этом коллеги делали ссылки на пресс-службу клуба, 
якобы и озвучившую эту сенсационную информацию. Как 
стало известно «НС!», на самом деле версия о переезде — не 
более чем очередная «утка» из той же серии, что и приход в 
«УГМК» молодого израильского тренера Таля Бенина. А точ
нее — продукт творчества «параллельной» пресс-службы 
клуба, созданной в Москве его бывшим генеральным менед
жером «УГМК» Шабтаем Калмановичем.

К сожалению, ни подтвердить, ни опровергнуть эту инфор
мацию в клубе, чей уральский офис располагается в Верхней 
Пышме, — никто не смог. А официальный пресс-атташе БК 
«УГМК» находится в отпуске...

«ЕврАз» купил земляка Пеле
Екатеринбургский мужской баскетбольный клуб «ЕврАз» 

подписал однолетний контракт с разыгрывающим сборной 
Бразилии Арнальдиньо Фильо (рост 188 см).

В прошлом сезоне этот 25-летний игрок некоторое время 
находился в тренировочном лагере казанского «Уникса», 
однако соглашение с этим клубом так и не подписал. Помимо 
бразильского, Фильо имеет еще одно гражданство — пор
тугальское, так что в составе «Уральских волков» будет счи
таться европейцем.

Напомним, что ранее в Екатеринбург переехали еще двое 
вице-чемпионов России-2004 из «Уникса» — второй тренер 
волжан Сергей Зозулин и защитник Алексей Лобанов.

Подборка Юрия ОВОДОВА

№ 135.

СООБЩЕНИЕ О СУЩЕСТВЕННОМ ФАКТЕ «СВЕДЕНИЯ О ПОЯВЛЕНИИ В РЕЕСТРЕ ЭМИТЕНТА ЛИЦА, ВЛАДЕЮЩЕГО БОЛЕЕ 
ЧЕМ 25 ПРОЦЕНТАМИ ЕГО ЭМИССИОННЫХ ЦЕННЫХ БУМАГ»

1. Полное фирменное наименование эмитента (для неком
мерческой организации — наименование) с указанием орга
низационно-правовой формы: Открытое акционерное об
щество «Уралзлектросетьстрой».

2. Место нахождения эмитента: 620219, г. Екатеринбург, 
ул. Кузнечная, 92.

3. Присвоенный эмитенту налоговыми органами иденти
фикационный номер налогоплательщика: 6660008399.

4. Уникальный код эмитента, присваиваемый регистрирую
щим органом: 31633D.

5. Код существенного факта:0731633D27072004.
6. Адрес страницы в сети Интернет, используемой эмитен

том для опубликования сообщений о существенных фактах: 
http://emitentinfo.ru/data/uess/

7. Название периодического печатного издания, исполь
зуемого эмитентом для опубликования сообщений о суще
ственных фактах: «На смену!».

8. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные 
признаки ценных бумаг: обыкновенные именные бездоку
ментарные акции.

9. Фамилия, имя, отчество физического лица или полное и

сокращенное фирменные наименования (для некоммерчес
ких организаций — наименование), место нахождения и ад
рес для получения почтовых отправлений юридического 
лица, зарегистрированного в системе ведения реестра вла
дельцев ценных бумаг эмитента, а если таким лицом является 
номинальный держатель ценных бумаг — также указание на 
это обстоятельство:

Закрытое акционерное общество Инвестиционная Про
мышленная Компания «Мехтранс» (ЗАО ИПК «Мехтранс»), ад
рес: 620014, г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, д. 8, строение «г», 
кв. 15.

10. Доля ценных бумаг эмитента, зарегистрированных на 
имя лица, зарегистрированного в системе ведения реестра 
владельцев ценных бумаг эмитента: 25,50% уставного капита
ла и 34% в общем количестве обыкновенных акций ОАО 
«Уралзлектросетьстрой».

11. Дата внесения приходной записи по лицевому счету 
лица, зарегистрированного в системе ведения реестра вла
дельцев ценных бумаг эмитента: 27.07.2004 г.

Генеральный директор ЗАО «УК «Беркут» С.В. Петров
Дата 06 августа 2004 г.

http://emitentinfo.ru/data/uess/


Фактики
♦ На прошлой неделе у
уральского драматурга и ре
жиссера Николая Коляды со
стоялось сразу два замеча
тельных события.

Об одном 
из них — 
открытии 
«Коляда- 
театра» в 
собствен
ном поме
щении — 
мы уже 
рассказы
вали, Вто
рое —

вручение очень престижной 
Царскосельской художе
ственной премии. Ее облада
телями становились в разное 
время скульптор Эрнст Не
известный, актрисы Инна Чу
рикова и Лия Ахеджакова. 
Теперь список лауреатов по
полнился фамилией нашего 
земляка. Ура!
♦ Похоже, становится уже 
обязательным упоминать в 
этой колонке о новых изоб
ретениях, словно вышедших в 
реальность со страниц фанта
стических книг. Вот еще 
одно.
Выглядит оно как обычный 
лист... чего-то. Материал 
этот совершенно новый, в 
природе не водится, а во
дится пока только в лабора
ториях. Но свойства его та
ковы, что можно цвета раз
ных его участков менять как 
вздумается. Как это практи
чески может помочь? В спил
берговском «Особом мне
нии» мелькнули пару раз 
«живые» газеты, новости в 
которые закачивались пря
мо на ходу из некоего еди
ного информационного ис
точника. Так вот, газеты те 
наверняка были сделаны из 
этого материала. Из него же 
в будущем станут делать и 
книги. «Чистый» листок мож
но будет подключать к об
щей библиотеке, а потом чи
тать с него, «листая страни
цы». Удобно, а главное — 
экологически выгодно!
♦Частая гостья колонки 
скандалистка Пэрис Хилтон 
нашла себе друга понадеж
нее, чем тот, что распростра
нил их интимные видеозаписи 
по всему миру.
Ник Картер — один из солис
тов перенаселенной поп- 
группы Backstreet Boys — ни в 
чем плохом ранее замечен 
не был (кроме, конечно, рас
певания дурацких песенок). 
Теперь наверняка будет — 
кто с Хилтон поведется...
♦В центре настоящей, а вов
се не экранной перестрелки, 
оказался Киану Ривз.
С неизвестной спутницей он 
находился в летнем ресто
ранчике в Лос-Анджелесе, 
когда вдруг раздались выст
релы. Кто устроил пере
стрелку посреди города, не
известно, зато свидетелей ге
роического поведения акте
ра впоследствии нашлось не
мало. Все они утверждают, 
что Киану повел себя как 
заправский полицейский — 
скомандовал всем пригнуть
ся, а утостоверившись, что 
окружающие в безопаснос
ти, даже попытался пресле
довать неизвестных злоде
ев. Вот что значит всю жизнь 
играть героев перед каме
рой!
♦Две грандиозные новости 
из Голливуда.
Вполне ожидаемый успех 
столкновения двух киномон
стров — Фредди Крюгера 
(«Кошмар на улице Вязов») и 
Джейсона Вурхауза («Пятни
ца, 13-е») — привел к такому 
же предсказуемому реше
нию продюсеров: «Продол
жению быть!». Было понятно, 
однако, что для успешного 
продолжения из дуэта со
перников необходимо сде
лать трио. И продюсерские 
взоры обратились на вполне 
положительного героя куль
товых фильмов ужасов — 
однорукого Эша из трило
гии о зловещих мертвецах. 
Вторая новость связана с 
тем, что создатель Эша — 
режиссер Сэм Рэйми — наот
рез отказывается предоста
вить своего персонажа в ка
честве спарринг-партнера 
для двух маньяков-призра
ков. Так что вполне может 
оказаться, что Рэйми придер
живает Эша для себя и в бу
дущем в четвертый раз от
правит его на битву с мертвя
ками.

Спектакль «Валентин 
и Валентина» идет 
три часа. Вы считае
те, что в детском театре 

можно ставить такие длинные 
спектакли!

— Смотря какой смысл 
вкладывать в понятие «детс
кий театр». Думаете, что в 
ТЮЗе работают идиоты, за
дача которых веселить детей 
и щекотать им пятки? Что это 
такое — театр для детей? Се
рьезное дело или забава, 
комната смеха?

— Поставим вопрос иначе: 
как сделать так, чтобы дети 
были способны выдержать 
трехчасовой спектакль!

— Во-первых, не должно 
быть культпоходов. Театр — 
заведение не для всех. Чело
век должен осознавать, что 
он идет на свидание с произ
ведением искусства.

Наша «Чайка» получила 
Гран-при на фестивале в 
Санкт-Петербурге, куда съе
хались спектакли со всего 
мира. Значит, это хороший 
спектакль? Отлично помню, 
как сам первый раз смотрел 
его в нашем театре. На пере
дних рядах сидят люди, кото
рые «хотят», сзади — те, ко
торых «привели». И они так 
себя безобразно вели, что я 
не выдержал. Перед четвер
тым актом вышел к ним и стал 
рассказывать, как провалили 
в свое время в Санкт-Петер
бурге премьеру этой пьесы, и 
Чехов целую ночь бродил по 
улице. Даже есть предполо
жение, что именно тогда он 
простудил легкие и заболел 
туберкулезом. Я им сказал, 
что вот сейчас, на моих гла
зах происходит то же самое...

Театр — это прививка на 
человечность. Ведь если ты 
сопереживаешь воображае
мому герою, то и душа твоя 
откликается по-доброму. Так 
ты помогаешь себе стать на 
секундочку человеком. Че
хов — русская и мировая 
классика. Нравится, не нра
вится — но примолкни перед 
ней. Хотя бы не щекочи дев
чушку, которая рядом сидит. 
И самое главное — такие 
зрители мешают актерам. 
Представь, выходит артистка,

ПРИВИВКА ЧЕЛОВЕЧНОСТИ
ВЯЧЕСЛАВ КОКОРИН: ДЕТИ В ТЮЗЕ КАТАЮТ ПО ПОЛУ БАНКИ 

И КИДАЮТ НА СЦЕНУ ЖВАЧКИ
«Все говорят о качестве фильма, но никто 

не говорит о качестве публики», — говорил 
кинорежиссер Йос Стеллинг. В Театре юного 
зрителя публика специфическая. Вообще-то 
наши детки, конечно, хорошие. И правда: кто 
виноват, что уступать места теперь не модно, 
перепалками с кондукторами не брезгуют 
даже взрослые, а пиво и сигареты поштучно 
продаются в каждом киоске. Ну а в ТЮЗе 
даже сто граммов коньячка перед спектаклем 
можно жахнуть: «Ну, за премьеру!»

Наш разговор с главным режиссером

а рядом, в каких-то пяти мет
рах, сидят и говорят: «Ну, ко
рова»

Вот на таком уровне нахо
дится сегодня наша ребячья 
публика. Спектакль пригла
шали в Китай на мировой фес
тиваль, а нашим дорогим 
зрителям здесь все это до 
лампочки.

— Дети и вправду все такие 
отвратительные!

— Я не виню ребят. Это их 
правда на сегодня. А подрас
тает поколение, с которым 
еще сложнее будет работать, 
потому что оно воспитывает
ся телевидением.

В каждом, я уверен, есть 
что-то настоящее и доброе, и 
каждый может раскрыться 
навстречу. У нас действитель
но хорошие артисты. Мы хо
тим пробиться к душе. И на 
малой сцене действительно 
пробиваемся. Но и там мне 
однажды пришлось остано
вить спектакль «Каштанка». 
Пришли какие-то девяти
классники и вели себя на
столько по-хамски, что еще 
секунда — и мои артисты 
просто упали бы в обморок. 
Мне пришлось делать им 
форменное внушение и толь
ко после этого продолжать 
спектакль.

Впереди тогда сидели ма
лыши с мамами и смотрели

очень хорошо. Но на после
дних рядах собралась класс- 
шпана с банками в руках. Ря
дом с мальчишками девица, 
тут еще остряки — надо же 
повыпендриваться. И ведь 
это был какой-то элитный ли
цей... До того доходило, что 
жвачкой старались попасть в 
радиобудку. Кошмар! А ког
да банки катают по полу? Что 
делать? Охрану ставить? В 
приличных заведениях так и 
делают. И если кто-то ведет 
себя не так, как в этом заве
дении принято, охрана прини
мает меры.

У нас были такие предло
жения от администрации: да
вайте ставить в зале юношей 
в черных костюмах, которые 
бы наблюдали за порядком. 
Но у нас нет, к сожалению, на 
это денег. Хотя я думаю, что 
все к этому и идет.

— С нами, азиатами, все по
нятно. А как с дисциплиной в 
Европе!

— В Королевском театре 
Столькгольма на билете на
писано: «Если у вас в день 
спектакля насморк или вы 
кашляете, то большая 
просьба, не приходите сегод
ня на спектакль. Позвоните 
нам, и мы заменим этот билет 
на удобный для вас день». 
Кроме того, там ходят моло
дые служители с рациями и

ТЮЗа Вячеславом Кокориным состоялся 
после премьеры спектакля «Валентин и Ва
лентина» по пьесе Михаила Рощина. Это 
одна из самых добрых театральных историй 
про любовь. В России и по всему миру пьеса 
ставилась более 700 раз. А некоторые 
«юные зрители» в зале отпускали сальные 
шутки, хихикали при слове «кровать» и бур
но аплодировали, когда актриса садилась на 
шпагат.

Что делать и кто виноват! Это я попыталась 
выяснить у Вячеслава Всеволодовича.

атмосферу театра берегут. А 
мы превратили наш ТЮЗ в 
проходной двор, балаган, за
бегаловку, шанхайку, опто
вый рынок — что хочу, то и 
делаю.

Между спектаклем и пуб
ликой в зрительном зале в 
детском театре должны сто
ять очень деликатные, доб
рые, умные и понимающие 
люди — педагоги. Это, к со
жалению, государство не фи
нансирует. А ведь именно те
атр способен заставить ре
бенка поплакать над чьей-то 
судьбой, посмеяться, но не 
оттого, что кому-то пендель 
дают.

Посмотри в зал: бежит Чи- 
поллино, упал — ха-ха-ха!.. 
Не понимаю, почему смех — 
потому что упал? А содержа
ние сцены не интересует? 
Ведь его сейчас могут схва
тить. А когда домик у Тыквы 
отобрали — никто в зале не 
замер... Я наблюдал: на сцене 
персонаж хамит старой ни
щенке — в зале смех...

Может, я как-то максима
листски рассуждаю, но мне 
показалось, что в это время 
увеличилось количество зла 
на Земле. Это контрольная 
сцена. Если на сцене хамство, 
а в зале смех — значит, ак
центы сместились.

Это и наша вина, раз не

овладели вниманием публи
ки. Но и дети слишком часто 
приходят, готовые лишь к ба
лагурству и хулиганству...

Может быть, я усугуб
ляю... У нас есть проблемы, 
но я ищу, я думаю — это моя 
работа.

Вячеслав Всеволодович Кокорин родился в 1944 году в Улан- 
Удэ. В 1972 году окончил режиссерский факультет ЛГИТМиКа. 
Работал в театрах Астрахани, Хабаровска, Благовещенска, Омс
ка, Вильнюса, Магнитогорска, Иркутска.

С 1982 года занимается театральной педагогикой. Как теат
ральный педагог проводил мастер-классы во Франции, Герма
нии, Швейцарии, США, на Кубе, в Сенегале, Польше. В 1993 
году организовал «Байкальскую театральную школу» с участи
ем стажеров из России и зарубежья. Участвовал в междуна
родных конференциях по методу Михаила Чехова в Москве, 
Берлине, Нью-Йорке.

В Екатеринбург из Иркутска приехал три года назад. За это 
время в нашем ТЮЗе он поставил пять спектаклей. Его «Каш
танка» была удостоена спецприза жюри самой престижной те
атральной премии в России «Золотая Маска». В рейтинге теат
ральных критиков Кокорин признан лучшим провинциальным 
режиссером.

Кроме того, режиссер является одним из инициаторов со
здания на Урале Театра современной пьесы «За бетонной сте
ной», а также семинара-конкурса для молодых выпускников 
режиссерских факультетов. Ведет курс в театральном институ
те.

Юлия ФИЛИППОВА

Экскурсантов поведут в мэрию?
ТУРФИРМЫ ПРЕДЛАГАЮТ НОВЫЕ МАРШРУТЫ

КАМЕНСКИЙ РАЙОН. Охотоведы района подсчитали убыт
ки, причиненные их хозяйству прокатившейся с начала 
лета волной лесных пожаров. Смешанные леса пострадали 

несущественно, зато активно горели сосняки, места обитания 
дичи и птицы.

Гнезда сгорели
ЕКАТЕРИНБУРГ. Добровольную аттестацию экскурсоводов 

и гидов-переводчиков, занятых на проведении загородных и 
городских экскурсий, предлагают пройти сотрудникам тур
фирм в городской администрации. Цель одна — оценить их 
профессиональное мастерство и повысить качество услуг ин
дустрии гостеприимства. Особенно это стало актуальным в 
связи с притоком туристов на новые маршруты, которые в 
последние годы все активней разрабатывают туроператоры.

Вместе с тем в области 
действует немного направле
ний по «типу выходного дня», 
а также ориентированных на 
паломников и молодежь. 
Пока большинство туристи
ческих фирм предлагают ту
ристам стандартные развле
кательные программы. Как 
считают специалисты, у гос
тей города потенциально вы
сокий спрос на экологичес
кий, экстремальный, шопинг- 
туризм. Но никто из руково

дителей туристических 
агентств не предложил ино
странцам экзотику — напри
мер, поездки на русской 
тройке.

Новый подход — прово
дить событийные мероприя
тия — сейчас «продвигают» 
Москва, Санкт-Петербург и 
города Золотого кольца, за
зывая туристов на фестиваль 
пива, Масленицу и другие 
праздники, — понемногу ста
новится актуальным и в Ека

теринбурге. Нынче на гран
диозное празднование Дня 
города, на котором с утра и 
до вечера зрителей будут 
развлекать артисты на трид
цати площадках, собираются 
приехать большие группы 
иностранцев из городов-по
братимов — Генуи и Гуаньч- 
жоу.

В скором времени предла
гаемые экскурсионные про
граммы обогатятся «изюмин
ками»: в качестве смотровой 
для тургрупп будет обустро
ена площадка на метеогорке, 
откуда открывается панора
ма города и его окрестнос
тей. Есть оригинальное пред
ложение — внести здание ад
министрации города в список 
экскурсионных объектов. А 
для эффекта — экскурсии по

Происшествия
Прошедшая неделя стала неблагоприят

ной для тех, кому приятны наркотики. И не по 
причине плохого гороскопа, а по причине 
бдительности сотрудников милиции Екате
ринбурга. И в первую очередь «наркоманс
кая звезда» отвернулась от неблагонадеж
ных лиц Верх-Исетского района.

Как сообщает пресс-центр УВД Екатерин
бурга, четвертого августа стражи порядка 
из уголовного розыска прошлись по всем 
«точкам», о которых уже поступила опера
тивная информация. Сменив ради такого 
дела форму на штатское, сыграв роль нарко
манов, милиционеры провели контрольные 
закупки у торговцев — которых, конечно, 
сразу же задержали. На улице Технической, 
19 блюстителям закона сбыл 0,28 грамма ге
роина 29-летний неработающий гражданин, 
а на улице Минометчиков, 38 им продавал 
0,77 грамма той же отравы 19-летний житель 
города Пензы. Чем ему на родине не торго
валось и зачем он берег еще запас — 3,57 
грамма, — поведает уже в соответствующем 
месте.

На улице Ватутина того же числа в ходе 
оперативно-розыскных мероприятий задер
жали неработающего 1976 года рождения,

имеющего при себе 19,21 грамма героина. 
На улице Белореченской женщина 1972 года 
рождения вообще поставила дело кайфа на 
широкую ногу. У нее в квартире в этот же 
день участковый обнаружил настоящий при
тон для желающих спокойно насладиться 
наркотиком. Именно притон, а не компанию 
друзей. У этого «салона на манер Шанхая» 
установлена даже дата «открытия»: он при
нимал посетителей с 28 мая 2004 года. Хозяй
ке грозит статья 232 часть 2 Уголовного ко
декса РФ «Организация притона». А им явля
ется такая квартира (или иное помещение), 
где постоянно собираются не проживающие 
там люди, идут туда для употребления нар
котиков и распития спиртных напитков, шу
мят, мешая своим поведением соседям; осо
бенно если гости — подозрительные лица, 
судимые, без прописок. Докажи потом хозя
ин, что он просто очень общительный и хочет 
видеть у себя денно и нощно хороших дру
зей! Так что грань между клубом по интере
сам, не выходящей за рамки закона «тусов
кой» неформалов и притоном маргинальных 
лиц следует соблюдать...

Подготовила Майя БУНТОВА

кулуарам мэрии, где гидом 
выступит один из заместите
лей главы города. В числе но
вых предложений — Зеленая 
роща и рязановские усадьбы.

Негативными моментами, 
как отмечают в турфирмах, 
остаются нехватка дешевых 
гостиничных мест, новых экс
курсионных автобусов, не
приспособленность привок
зальной площади для приема 
групп и малое количество 
уличных указателей на анг
лийском языке. Но, пожалуй, 
самой вопиющей проблемой, 
мешающей представлять ги
дам Екатеринбург и его исто
рию достойно, остаются пе
реполненные урны в центре 
города и пристающие к тури
стам пьяные горожане.

Елена МАРЬИНА

НОЧНАЯ 
ПРОГУЛКА БЫЛА

ПОСЛЕДНЕЙ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В ночь с 8 

на 9 августа на проспекте 
Космонавтов, 13, что напро
тив кинотеатра «Заря», про
изошла трагедия. Для 29-лет- 
ней жительницы Орджони- 
кидзевского района эти вы
ходные стали последними.

Наталья с друзьями на
правлялась в пивной бар под 
названием «Под кружкой». 
Водитель «девятки» ехал на 
разрешающий сигнал, и по 
всей вероятности, не на ма
лой скорости, когда на доро
ге появилась молодая жен
щина. Удар машины был на
столько сильный, что женщи
на скончалась на месте. Испу
ганный водитель некоторое 
время оставался на месте 
происшествия, а затем, придя 
в себя, покинул его. Чем и со
здал себе ненужные пробле
мы. Теперь уже следствие ус
тановит степень виновности 
шофера «Жигулей».

Виктория МАВЛЕТБАЕВА

— Совместно с егерями мы определили, что в наших охот
ничьих угодьях было повреждено огнем,— рассказывает на
чальник отделения Госохотнадзора Каменского района Ни
колай Панкратов. — В основном это небольшой ущерб: не
сколько кормушек для крупных копытных, навесы. Сгорело 
также заботливо заготовленное егерями сено. Но восстано
вить запасы время еще есть, без подкормки лоси не останут
ся. Ни взрослые животные, ни молодняк во время пожаров в 
пламени не погибали — успевали убежать. Во всяком случае, 
мы обгоревших останков не обнаружили. А вот птице доста
лось. Когда мы осматривали пожарища, нам больно было 
видеть сгоревшие гнезда с погибшими кладками яиц — ути
ных — на берегах водоемов, боровой птицы в самом лесу.
Птенцов там уже не будет... Майя БУНТОВА

Свердловский государственный 
академический театр 
музыкальной комедии 

3 сентября 
Открытие 72-го театрального сезона

Парк советского периода 
Романтическая прогулка во Времени 

ВНИМАНИЕ!
ПРОДАЖА БИЛЕТОВ НАЧИНАЕТСЯ В КАССЕ ТЕАТРА 

С 10 АВГУСТА
Спешите приобрести хорошие места 

Тел.: 371-08-32, 371-54-03.

Без посредников
® На трол. остановке «Коммунистическая» найдена крупная 
серая собака, гладкошерстная, уши висячие, т. 349-55-19, ве
чером.
TS Продам 5-мес. боксера, мальчик, окрас тигровый, ц. 200 р., 
т. 349-55-19, вечером.
® Продам свадебное платье, р. 46, ц. 2000 р., т. 224-11-21, 
Наташу.
® Щенки американского спаниеля с документами, 
т. 261-03-97.
® Ищу работу тел. диспетчера на дому, опыт 10 лет, 
т. 210-52-08, Элла.
® Отдам в хорошие руки 2-мес. бело-рыжую очень пушис
тую кошечку, т. 348-67-80.
® Молодой человек 25 лет, православный, в/о, познакомится 
с православной девушкой, 20—30 лет. Обр.: Свердловская 
обл., г. Березовский, пос. Ключевск, а/я 52.
® Продам «Москвич», 1983 г. в., на ходу + запчасти, срочно; 
электродрель, новую, патрон до 13 мм, малая, произв. 
Пермь, недорого; кровельное железо 0,8x2000X500, 20 лис
тов; стир. машины «Сибирь» и «Урал», б/у, в хор. сост., 
т. 8-912-667-2427, Георгий Григорьевич.
® Куплю ручной насос для воды, т. 8-912-667-2427, Георгий 
Г ригорьевич.

Турфирма «Ятяацт+»
ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376 55 10.

пя«т1иия1ти

❖ЗВЕЗДНАЯ ФРАЗА:
«Для общения с женщинами : 
я предпочитаю всегда иметь ? 
при себе длинную бамбуко
вую палку с кожаной петлей ; 
на конце. Я надеваю им пет
лю на шею и не отпускаю от ; 
себя, но и приблизиться 
слишком близко не даю, то , 
есть действую в точности, 
как змеелов», — признавал- J 
с я Марлон Брандо, у которо
го помимо трех официаль-3 
ных жен было несчетное ко- < 
личество любовниц.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

КИПР, ТУРЦИЯ, ЕГИПЕТ, ТУНИС 
АВТОБУСНЫЕ ТУРЫ ПО ЕВРОПЕ

ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ:
Сочи, Гагра, Анапа, Геленджик (от 180 р./сут.).

ДОМА ОТДЫХА и САНАТОРИИ Свердловской 
и Челябинской областей

РЕЧНЫЕ КРУИЗЫ по Волге до Астрахани, Волгограда, 
Н. Новгорода, С-Петербурга

ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЕ ТУРЫ:
Золотое кольцо (еженедельно), 

С-Петербург (ежедневно
КИЖИ - ВАЛААМ - СОЛОВКИ

Ь1 IA ‘k и
Театр «Волхонка»

11 августа 
ОБХОХОЧЕШЬСЯ, 

или ПИР ДУХА 
18.30

12 августа
ЗА ВСЕ 

ЗАПЛАЧЕНО
18.30

1

15 августа
В ОЧЕНЬ ТЕМНОМ 

ЛЕСУ ЖИВЕТ 
ДЯДЮШКА АУ

11.00
AMEN

19.00
■■■■■■■■■к

УСЛУГ

БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 

0 РЫНКЕ Л 
БАНКОВСКИХ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171,3706-172,3706-173 
■ адреса, телефоны, режим 

работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитное 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 9.08.2004 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) - 29.27 (Золото-Платина банк) - 29.33 (ВУЗ-банк) ___  

EUR(EBPO) - 35.81 (Свердлсоцбанк отд.Кировское) - 35.56 (ВУЗ-банк)

ОВР(англ.фунт) - 52,90 (УБРиР) - 54.20 (Уральский банк Сбербанка РФ) 

KZT(100 казах.тен) - 20.00 (Уралтрансбанк) - 22.80 (СКБ-банк)

Вчера, 09.08.2004 г., средне
взвешенный курс рубля к 

доллару на ММВБ составил 
29.2455 руб. за доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 9.08.2004:
1 Австралийский доллар....  20.5240 
1 Англ, фунт стерлингов ..... 53.2701 
1000 Белорусских рублей .. 13.4807 
10 Датских крон....................47.4275
1 Доллар США...................  29.1907
1 ЕВРО..................................  35.2507
100 Исландских крон........40.7009 
100 Казахских тенге.......... 21.3843
1 Канадский доллар............  22.1528 
10 Норвежских крон ......... 42.2331
1 Сингапурский доллар .... 16.9487 
1000000 Турецких лир...... 19.8509 
10 Украинских гривен....... 54.6121 
10 Шведских крон............. 38.3735
1 Швейцарский франк...... 22.9288 
100 Японских иен................ 26.1472
' Курсы установлены без обязательств 
Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Редактор 
Т. ЛОМАКИНА

Индекс 53800 
Время подписи 
в печать — 18.45

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

620219, Екатеринбург, 
ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 
Дом печати, 12-й этаж 
Редакция газеты

ПРИЕМНАЯ 
371-28-61 
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30 34
Факс: 355-30-28

E-MAIL: nasmenu@isnet.ru

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 355-91-11
репорт, группа 355-91-16, 355-17-12,

371-42-61 
спортивный 371-39-09
фотокорреспондент 355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-91-15 
355-30-63

рекламируемые товары подлежат Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
Рукописи не рецензируются лицензированию
и не возвращаются Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

во вторник, четверг, пятницу, отпечатано с готового наоора на 1ипп «уральский раоочии»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4960. Заказ 3905.

mailto:nasmenu@isnet.ru


ПЕРСОНАЛЬНОЕ ДЕ- 
ЛО

ПОДВАЛ 
ДЛЯ МАЭСТРО

Власти Северной столицы ре
шили подарить знаменитому му
зыканту Мстиславу Ростропови

чу... подвал 
площадью в 
405 кв. мет
ров. Дело в 
том, что как 
раз над ним 
возвышается 
трехэтажный 
особняк с ви
дом на Неву, 
который пе
редал маэст

ро еще мэр Собчак за несерьез
ную сумму в 1500 долларов за 
каждую расположенную в доме 
квартиру. Для этого пришлось 
расселить жильцов, хотя три се
мьи уперлись и продолжают до
саждать всемирно известному 
виолончелисту. За подвал же, 
надо полагать, будут дуться на 
Ростроповича только крысы.

РОТАРУ - ПУГАЧЕВА: 
ВЕЧНАЯ ДУЭЛЬ

Народная артистка СССР 
София Ротару снимается сей
час в фильме «Сорочинская яр

марка» в ро
ли цыганки, 
которую ук
раинский ре
жиссер Се
мен Горов 
ввел в кино
картину спе
циально для 
певицы. Звез
да эстрады 
расположи

лась на берегу Каневского во
дохранилища с завидным ком
фортом, арендовав бывшую 
дачу киевского олигарха Игоря 
Бакая. Сутки пребывания в ре
зиденции обходятся в 1000 
долларов. Это на 300 «зеле
ных» больше, чем платила Алла 
Пугачева за проживание в 
особняке на кавказских гастро
лях...

У МЭРА КОЛЕСА КРУГ
ЛЕЕ

Полку важных персон, став
ших жертвами автоугонщиков, 
все прибывает. Вслед за Анато

лием Чубай
сом (у него ук
рали роскош
ный БМВ), су
пругой Бори
са Грызлова 
Ёакой же 

МВ), мэром 
Челябинска 
Вячеславом 
Тарасовым (в

..................... ,,ст мае? - лишился 
все тогоже БМВ) в скорбный спи
сок попал и мэр Тюмени Степан 
Киричук. На днях у него угнали 
джип «Тойота Лэндкрузер». Шан
сов найти vip-авто очень мало: 
машины уходят на Кавказ, где ез
дить на авто с хорошей родо
словной считается особым ши
ком.

Максим БРУНОВ.

ПОД СОБОЮ НЕ
ДЕЛО ВЕДЬ НЕ ТОЛЬКО В ЗАМЕНЕ ЛЬГОТ ДЕНЬГАМИ..

Вот и свершилось то, о чем так 
страстно мечтали российские по
борники либерализма: законода
тели освободили государство от 
дальнейшего выполнения соци
альных обязательств, возложен
ных на него еще во времена пла
ново-распределительного хозяй
ства. Отныне миллионам преста
релых и немощных россиян при
дется учиться жить по-новому. 
Выгадывая, как залатать триш
кин кафтан, растянуть денежное 
вспомоществование от государст
ва на все про все: и на лечение, и 
на отдых, и на транспорт, и на 
оплату квартиры с телефоном...

Зная психологию наших изму
ченных житейскими невзгодами 
стариков, можно представить, во 
что это выльется - в откладывание 
«на черный день», что означает: 
на похороны. Мудрецы из прави
тельства всю неделю убеждали 
россиян в том, как это демокра
тично: мол, каждый гражданин 
теперь сам будет решать, на что 
и сколько тратить из денег, выде
ляемых государством на его под
держку. Теоретически - да. Но 
житейская практика далека от 
этой благости.

Что такое для инвалида пер
вой группы 950 «льготных» рублей 
и 450 рублей по соцпакету? Раз
летятся - и не заметишь... Скрасит 
ли столь революционное законо
дательное решение общую кар
тину вопиющей российской обез
доленности? Боюсь, что нисколь
ко не скрасит. Не сделает наших 
стариков и инвалидов даже чуточ
ку похожими на их западных то
варищей по несчастью - таких 
ухоженных и улыбчивых, таких 
жизнелюбов и страстных охотни
ков до поездок по белу свету за 
счет государства, которому были 
отданы лучшие годы жизни. У нас 
все будет иначе. Скорее всего, 
денежное вспомоществование 
большинство страждущих (осо
бенно в глубинке) воспримет как 
обычную прибавку к пенсии, при 
нарастающей дороговизне - все
го лишь на заплатку для латания 
многочисленных прорех в скуд
ном стариковском хозяйстве.

Вопрос о том, что для людей 
лучше - натуральные льготы или 
денежные выплаты - так и остал
ся открытым. Позиция ни одной из 
сторон не выглядела безупречно. 
Сторонники правительства насто
раживали не только своей тороп

ливостью в проталкивании зако
нопроектов и убогим пропаганди
стским пиаром. Но и политиче
ские оппоненты не были особо 
убедительными. После многоме
сячной отсидки в тени трудно 
рассчитывать на внимание и под
держку. Оппозиция действовала 
по стародавнему принципу «важ
на не победа, важно участие». 
Ну, поучаствовали, молодцы. А 
что дальше?

Похоже, все это - лишь проба 
пера. Как бы не успокаивали на
род правительственные чиновни
ки, а стратегия их очевидна: на
сколько возможно, освободить 
бюджет от социальных расходов 
и заставить граждан самим пла
тить за все, что связано с их жиз
необеспечением. За жилье и ком
мунальные услуги, за содержание 
дошкольных учреждений и обра
зование, за медицину и отдых. И 
то, как это будет происходить, то
же ясно: сначала россиян «обра
ботают» массированным электо- 
ронным пиаром, а затем, подавив 
сопротивление не слишком-то со
противляющейся оппозиции, при
мут законодательное решение. А 
что, сейчас власть может принять 
любой самый непопулярный за
кон. Препятствий-то никаких!

Вот ситуация с высшим обра
зованием. Ответственные чинов
ники вроде бы уверяют, что рево
люций в этой области не предви
дится. Зато в прессе все чаще и 
чаще слышится, как много у нас 
ненужных вузов (особенно в про
винции), плодящих никому не нуж
ных специалистов. В качестве 
примера приводятся другие стра
ны, где молодежь платит за обра
зование (точнее, платят родители, 
доходы которых нельзя сравни
вать с доходами российских пап и 
мам). Ох, неспроста эти разгово
ры. Помнится, в прежние време
на, если в прессе начинали рас
суждать о вреде мяса, завтра оно 
исчезало с прилавков. Если меди
ки дружно начинали говорить о 
вреде загара, цены на курорт
ные путевки удваивались. Так вот, 
если на телеэкране возникают 
сюжеты про то, как хорошо дет
кам в детсадах, которые целиком 
содержатся на деньги родителей, 
значит, не сегодня-завтра все они 
станут платными.

Убеждая растревоженный на
род в том, что деньги несравнен
но лучше льгот, творцы законо

Новые социальные законопроекты вызывают в обществе все более оживленную дискуссию.

проектов сохранили себе эту са
мую «неэффективную натуру»: де
путаты, сенаторы и члены прави
тельства, как и прежде, будут 
бесплатно ездить и летать, полу
чать дармовое жилье, лечиться и 
отдыхать. И за такую невыносимо 
трудную жизнь они на излете 
карьеры получат пенсию, которая 
будет не меньше 75 процентов их 
нынешней министерской зарпла
ты. Недурно, да? В политике важ
но доверие. Но отчего-то к тем, 
кто, всеми правдами и неправда
ми продавливал «льготные» зако
нопроекты, делая исключение для 
себя, любимого, его отчего-то 
нет.

Прежняя социальная политика 
была неэффективной и архаич
ной - это верно. Но ведь и новая 
скроена на удивление убого. 
Она, еще на заработав, уже 
привела к росту напряженности 
в российском обществе. Мало 
того, что «монетизация» по-раз
ному воспринята городом и де
ревней. Разные регионы, на ко
торые Центр переложил значи
тельную долю ответственности 
за социальные выплаты, совсем 
не единодушно восприняли пра
вительственный законопроект. 
Пожалуй, впервые за годы пре
зидентства В.Путина большая 
группа губернаторов с Востока 
осмелилась высказать прямые 
обвинения Москве: «...данный за
конопроект фактически изменяет 

государственное устройство Рос
сии, отменяет федеративные 
принципы его построения». То, 
что после некоторые «смельча
ки» открестились от подписанно
го, по сути ничего не меняет. На 
совещании в Белгороде, посвя
щенном программам адресной 
медицинской помощи, говори
лось чуть мягче, но по сути почти 
то же самое: «Или дайте денег 
на выплаты, или сами ломайте 
голову над тем, где их взять!» По
ка это процесс бюрократическо
го непослушания, но, если соци
альная обстановка усложнится, 
он грозит быстро перерасти в 
конфликт двух властей - цент
ральной и региональной. Пос
ледствия - непредсказуемы.

Социальная реформа, все бо
лее смахивающая на социаль
ную революцию, осуществляе
мую не в интересах низов, неиз
бежно усиливает радикализм. На 
экстравагантных лимоновцев, на 
молодых коммунистов и даже на 
поднадоевших «яблочников» лю
ди уже не смотрят как на нечто 
потешное, но бессмысленное. 
«Революционеры» все заметнее 
влияют на настроение аполитич
ной толпы, чего давно не наблю
далось. Но ведь нынешние ради
калы - лишь безобидное подобие 
того, что еще только может воз
никнуть на почве всеобщего ра
зочарования. Не дай Бог, все 
сольется воедино: и возмущение
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населения, которое призывают 
платить за все и вся из нищен
ского прожиточного минимума, и 
недовольство региональных элит, 
вынужденных отвечать за чужие 
социальные изобретения, и зата
енная злоба крупного бизнеса, 
превращенного в куклу для би
тья, и недовольство огромной 
армии/ политиков, изгнанных но
выми выдвиженцами... Пока 
Кремль контролировал все и вся, 
президент оказывался то на од
ной, то на другой стороне. Поли
тология называет подобное со
стояние «неустойчивым равнове
сием». Оно не бывает долгим.

Похоже, о последствиях рево
люционных решений сегодня в 
верхах мало кто думает. Иначе 
бы не требовали от СМИ прове
дения политики «освящения пози
тивных событий». Так, после одо
брения парламентом «социаль
ных» законопроектов мы так и не 
узнали, как же на самом деле 
отреагировала на решение 
страна. Зато знаем, что на ми
нувшей неделе в России, в Воло
годской области, сваляли самый 
большой в мире валенок. И мо
жем испытать подзабытое чувст
во глубокого удовлетворения: за
рубежные конкуренты посрамле
ны! Российский валенок - лучший 
валенок в мире!

Павел ВОЩАНОВ, 
политический обозреватель,

СКОРБЯЩЕЕ ПУГАЛО

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

И КТО ЕГО ЗНАЕТ, ЧЕГО ОН КОПАЕТ...
«ЧЕРНЫЕ АРХЕОЛОГИ» СКОРО СМОГУТ ПОЛУЧАТЬ ЛИЦЕНЗИЮ, СЛОВНО НА РЫБНУЮ ЛОВЛЮЧеловек, которому не хвата

ет денег, должен в первую оче
редь внимательно оглядеться по 
сторонам. В лучшем случае он 
может увидеть валяющийся ту
гой бумажник с долларами и ад
ресами обменных пунктов, где 
курс наиболее благоприятный. 
Во всех остальных случаях он 
увидит возможность немедленно 
добыть деньги (а если не увидит, 
к окулисту его, и только к окули
сту - пусть хоть окулист на нем 
заработает).

Казалось бы, что такого мог 
увидеть житель города Караче
ва Брянской области Василий 
Н., оглядевшись вокруг своего 
дома? Вроде бы, ничего, кроме 
собственного огорода, примы
кающего к кладбищу. Ну да, к 
кладбищу, на котором мест уже 
нет. А на огороде места есть...

Желающие воспользоваться 
коммерческим предложением 
Василия нашлись быстро. По
нятно, могилы в огороде не 
вполне легитимны, зато это мес
то - в городской черте (до ново
го кладбища добираться трудно
вато). Да и объяснить знакомым, 
как пройти к могиле, нетрудно: 
«Наше надгробие - чуть левее 
огородного пугала...»

Предприимчивый Василий за
думчиво меряет шагами пери
метр огорода, что-то подсчиты
вает в уме и, наверное, про се
бя удивляется на
ивному лозунгу: 
«Землю - крестья
нам!» Да разве 
эти крестьяне мо
гут толково рас
порядиться зем
лей?

Между тем на 
повестке дня, по
хоже, новый ло
зунг: «Землю 
шахтерам!» Не 
всякую землю, ко
нечно, а ту, в ко
торой есть что-то 
полезное. Девять 
гектаров земли 
неподалеку от по
селка Октябрь
ский Кемеровской

области освоили деловые люди, 
которых здесь называют черны
ми копателями. Как сообщает 
газета «Томь», на месте неле
гальной шахты задержали трех 
чумазых горняков, успевших до
быть угля на три миллиона 
рублей - чистыми.

Возможно, из-за того, что 
уголь уходил налево, его не 
хватит какому-нибудь населен
ному пункту в Ямало-Ненецком 
округе. И это даст возможность 
легко заработать местным 
предприимчивым людям. Спо
соб заработка здесь найден за
мечательный. В сорокаградус
ные морозы к жильцам плохо 
отапливаемого дома приходили 
некие сантехники и предлагали 
за какие-то 100 рублей доба
вить тепла. Часа через два в 
доме и впрямь становилось теп
лее. Зато еще холоднее стано
вилось в соседнем, откуда теп
ло с помощью всевозможных 
задвижек умело перебрасыва
лось заплатившим. Ну и, понят
но, «сантехники» шли в сосед
ний дом, жильцам которого не 
жалко было уже 200 рублей. Не 
помирать же от холода! Тем бо
лее, когда неизвестно, есть ли 
места на кладбище, а с огоро
дами за Полярным кругом сов
сем плохо.

Борис БРОНШТЕЙН.

Одного из таких «землекопов» задержали 
с поличным в последний день июля на раскоп
ках древнего городища VIII-XIII веков близ 
деревни Городок.

Злоумышленника выследил не какой-нибудь 
крутой опер, а научный сотрудник Санкт-Пе
тербургского института истории материальной 
культуры Российской академии наук Иван Ере
меев. Приехав с экспедицией в Городок, уче
ный обратил внимание, что здесь уже кто-то 
похозяйничал. Нелегальные раскопки велись с 
использованием специальных средств, а сня
тый дерн уложили на место. Еремеев почти 
две недели провел в засаде и дождался-таки 
появления «черного археолога». С помощью 
жителей местной деревни вооруженного мино
искателем копателя скрутили и сдали наряду 
милиции из райцентра.

А вообще «черные археологи» давно уже 
роются в новгородской земле. Наиболее ла
комый кусок для них - Рюриково Городище, 
всего в пяти километрах от областного цент
ра. Ученые считают его предшественником Ве
ликого Новгорода. Там ведут раскопки специ
алисты под руководством члена-корреспон
дента РАН Евгения Носова. Тут же, рядом с 
учеными, роются и «черные археологи». Неко
торые из них, как утверждают знатоки, успели 
приобрести здесь земельные участки, постро
ить дома и преспокойно копают теперь уже не 
на чужом, а на своем огороде. Кто ж запре
тит? А Рюриково Городище, кроме следов 
пребывания викингов, хранит еще немало со
кровищ. Ведь здесь был княжеский архив! Ге
неральный директор Новгородского государ
ственного объединенного музея-заповедника 
Николай Гринев рассказал, что в этом году 
сам купил у «левых» археологов экспонатов на 
50 тысяч рублей.

- Больше денег у музея на эти цели нет, - 
признался он.

Добавим, что сегодняшние «черные архео
логи» - как правило, люди с высшим образо
ванием, хорошо знают подлинную цену нахо
док. Они увозят древности в Москву и Санкт- 
Петербург, где и цены повыше, и рынок покру
че. Копаются искатели сокровищ не только в 
земле. Сам не раз встречал на правом бере
гу Волхова, по берегам Сиверсова канала, 
соседствующего с Рюриковым Городищем, 
крепко сбитых «рыбаков», процеживающих че
рез сито прибрежный ил.

- Что ловите, братцы? - спрашиваю как-то 
у дюжего молодца в рубахе с закатанными ру
кавами.

Тот взглянул исподлобья и, смерив меня 
изучающим взглядом, нехотя процедил:

- Да так, мелочевку всякую.

Владимир Путин в Великом Новгороде осматривает 
находки с Троицкого раскопа.

И побренчал на ладони горсткой старых 
монет.

Да, много тайн хранит Волхов - единствен
ная река, вытекающая из озера Ильмень. 
Прошлой осенью Новгородская областная Ду
ма приняла закон «О внесении изменений и 
дополнений в региональный закон «Об адми
нистративных правонарушениях». Документ 
предусматривает ужесточение ответственно
сти за нанесение ущерба памятникам исто
рии. По закону жители области, обнаружив
шие археологический памятник, обязаны уве
домить об этом органы власти или специали
стов. На тот случай, если они скрывают ин
формацию, предусмотрены штрафы. Но пока 
не слышно и не видно, чтобы этот закон где- 
то и когда-то применялся...

Комментируя ситуацию, научный руководи
тель Новгородской археологической экспеди
ции академик Валентин Янин отметил много
кратно возросшую активность «черных архео
логов». Есть спрос, появился рынок древно
стей, новые русские полюбили удивлять гостей 
в своих особняках чем-нибудь этаким от седых 
времен... Тему эту поднял на заседании Госу
дарственного Совета и директор Эрмитажа 
академик Михаил Пиотровский. Президент 
России Владимир Путин, побывавший не так 
давно на месте раскопок, обещал государст
венную поддержку в деле сохранения истори
ческого наследства. В беседе с ним Валентин 
Лаврентьевич заметил, что даже в Великом 

Новгороде, случается, строят дома в центре 
города, не проводя на этих местах раскопок. 
Хотя достаточно других мест для новостроек. 
И это при том, что в Великом Новгороде впер
вые в стране (еще в 1969 году) был принят за
кон об охране культурного слоя. Другими сло
вами, нельзя возводить здание до тех пор, по
ка на выбранном участке не побывают архео
логи и не проведут исследования. Что тогда 
говорить о других городах? В Великом Новго
роде за 70 с лишним лет раскопок найдено 
953 берестяных грамоты, хотя новгородская 
земля хранит еще как минимум тысячи и тыся
чи берестяных свитков. Кому достанется это 
богатство?

Академик Янин с тревогой говорит и о гото
вящемся законе, регламентирующем проведе
ние раскопок. Согласно некоторым положени
ям проекта, «открытые листы на археологиче
ские исследования» станут выдавать все, кому 
не лень. Пока такое право закреплено исклю
чительно за отделом полевых исследований 
Иинститута археологии РАН. Если же воплотят
ся в жизнь новые «задумки», то лицензию на 
раскопки, как и разрешение на охоту или рыб
ную ловлю, сможет получить за деньги любой 
желающий.

Вот тогда для «черных археологов» насту
пит совсем райская жизнь...

Виктор ТРОЯНОВСКИЙ.
Новгородская область.



ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

АВГУСТОВСКИЕ ГРУШИ НА ДРЕВЕ РЕФОРМ
ПЕРВЫЙ УРОЖАЙ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ МОЖЕТ ОКАЗАТЬСЯ КИСЛЫМ

Выслушав на прошлой неделе 
отчет главы Минэкономразвития 
Германа Грефа об итогах соци
ально-экономического развития 
страны, президент Владимир Пу
тин не разделил радости доклад
чика по поводу растущих пока
зателей. «Цифры, конечно, лас
кают слух, но надо понимать, что 
они достигнуты не только за счет 
работы правительства, но и за 
счет благоприятно сложившихся 
факторов», - напомнил прези
дент.

Судя по такой реакции, глава 
государства всерьез озабочен ны
нешним стилем работы исполни
тельной власти. На то, что в верхах 
не все гладко, указывает и внезап
ный отъезд на отдых в Сочи пре
мьера Михаила Фрадкова (он еще 
недавно божился, что уйдет в от
пуск только в конце года, когда ре
формы «встанут на крыло»). Без 
Фрадкова состоялось и принятие 
Госдумой во втором и третьем чте
ниях важнейшего социального за
конопроекта по замене льгот. Без 
него министры Греф и Кудрин отчи
тывались перед президентом о 
ключевых направлениях развития 
страны. Уже известно, что без пре
мьера пройдет и намеченное на 
середину августа рассмотрение по
казателей работы правительствен
ных министерств и ведомств.

Конечно, это еще не повод 
предсказывать кардинальные заме
ны в руководстве Кабинета. Тем 
более, что накануне отъезда в от
пуск Михаил Фрадков утвердил 
перспективный план работы своего 
правительства до 2008 года. Но то, 
что высший орган исполнительной 
власти, а вместе с ней и всю стра
ну может ожидать крутой вираж на 
стратегическом направлении, несо
мненно. По некоторым сведениям, 
на встрече с министром финансов 
Кудриным, который докладывал о 
подготовке бюджета на будущий 
год, президент задавал жесткие во
просы о том, насколько точно про
считано финансовое обеспечение 
отменяемых льгот.

Поводов для сомнений немало. 
Принимая социальный законопро
ект, федеральный Центр фактиче
ски снимает с себя ответственность 
за госгарантии ветеранам труда, 
жертвам политических репрессий и 
выплаты детских пособий. Гаранти
ровать денежные компенсации этим

Мичуринцы собираются вырастить «дерево целей».

категориям населения теперь вме
няется в обязанность субъектам 
Федерации. Но где регионам взять 
столько дополнительных средств, 
если и без того не хватает на са
мое необходимое? По расчетам гу
бернаторов, нынешние новации в 
социальной сфере приведут к мно
гомиллиардному дефициту регио
нальных бюджетов. А значит - к 
чрезвычайной ситуации, урегулиро
вать которую придется в пожарном 
порядке, откупоривая кубышку Ста
билизационного фонда и ломая 
уже утвержденную бюджетную 
стратегию. А как же укрепление 
стабильности?

Г-н Фрадков дал понять, что 
правительство не пустит ситуацию 
на самотек. «Мы должны выстроить 
дерево целей», - так образно Ми
хаил Ефимович выразился о страте
гии своего кабинета. Но конкрети
зировать эти цели премьер не ре
шился. Каких плодов ждать на 
фрадковском «дереве целей», ни
кто пока не знает. Ответа не про
звучало и на состоявшемся в конце 
прошлой недели расширенном за
седании правительства под предсе
дательством вице-премьера Алек

сандра Жукова. Министры в оче
редной раз сошлись на том, что 
Россия по-прежнему живет за счет 
сырьевого экспорта и зависит от 
конъюнктуры цен на нефть, а ны
нешний немыслимый еще вчера их 
взлет не может быть вечным. А тут 
еще выяснилось, что отток капита
ла из России в 2004 году вырастет 
по сравнению с прошлым годом аж 
в два с половиной раза. При этом 
не все ладно и с экономическим 
ростом. Во втором полугодии он 
ожидается скромнее, чем сейчас. А 
в сельском хозяйстве, по данным 
Германа Грефа, прежний рост уже 
сменился спадом в 1,2 процента. В 
таком тревожном положении и 
впрямь трудно строить реальные 
планы на перспективу.

Подпорки под «дерево целей» 
отчаянно пытаются подставить ли
деры различных реформаторских 
групп. Так, например, один из вид
ных членов «трехсоставной комис
сии» по административной рефор
ме, участник разработки общена
циональных проектов Игорь Шува
лов в недавнем интервью заявил, 
что социальные реформы должны 
сформировать новое отношение к 

жизни. Мол, у нынешних школяров, 
которые поймут, что нужно хорошо 
учиться и много работать, имеется 
шанс в будущем обеспечить себе 
достойную жизнь. Но об этом же 
говорил и, к примеру, Никита Хру
щев, обещавший, что молодежь до
живет до коммунизма. А как же 
быть сейчас, в особенности тем 
широким слоям населения, кото
рым уже поздно переучиваться и 
которые свое уже отработали? 
Взять более чем 10-миллионную 
армию отечественных инвалидов, 
которые с большим беспокойством 
взирают на планы правительства 
провести их поголовное переосви
детельствование с групп на степе
ни. Инвалидам, как и ветеранам с 
тружениками тыла, заменили нату
ральные льготы на скромные де
нежные выплаты. Но не отберут ли 
и их? Не зря же министр здравоох
ранения и соцразвития Михаил Зу
рабов произнес намедни загадоч
ную фразу о том, что «нормальная 
ситуация для инвалида - это вер
нуться к нормальной трудовой дея
тельности». После этого даже поя
вился такой термин - «деинвалиди
зация страны».

Трудовая мобилизация хромых и 
немощных с одновременными пла
нами поднять пенсионный возраст 
дополняется также решением о ра
дикальной реформе здравоохране
ния и высшего образования. Уже 
не секрет, что заявленные минист
ром науки Андреем Фурсенко но
вации в этой сфере должны приве
сти к сокращению числа вузов и 
увеличению количества платных 
факультетов и образовательных ус
луг.

- Все это говорит о том, что го
сударство перестает быть социаль
ным. То есть налицо нарушение 
Конституции, поскольку очевидно, 
что граждане лишаются многих со
циальных прав, - считает руководи
тель Института глобализации док
тор экономических наук Михаил 
Делягин.

По расчетам Делягина, надежды 
регионов на то, что в формируе
мом сейчас бюджете-2005 все-таки 
будет заложено дополнительное 
финансирование «под монетиза
цию льгот», едва ли оправдаются 
хотя бы по той причине, что в этом 
случае сразу «поплывут» инфляци
онные показатели, а правительство 
имеет установку удерживать инфля
цию на уровне 10 процентов. 
Впрочем, эта цифра и без того вы
глядит лукавой. Ведь как доложил 
на последнем заседании прави
тельства глава Федеральной анти
монопольной службы Игорь Ар
темьев, рост цен на бензин в пер
вом полугодии составил 30 процен
тов, а на продукцию ряда промыш
ленных отраслей вообще зашкалил 
за 50 процентов.

Это и есть первые кислые груши 
с «дерева целей» правительства. 
Считается, что первые месяцы ра
боты нового Кабинета министров 
не задались в связи с усадкой, ут
ряской и притиркой. Теперь же вы
ясняется, что до сих пор не опреде
лены даже показатели качества ра
боты многочисленных ведомств: вы
работке соответствующих «индика
торов» будет посвящено целое за
седание правительства, намечен
ное на середину августа. Но воп
рос в том, позволит ли это навести 
резкость на те пока что расплывча
тые цели, которые маячат на гори
зонте социально- экономической 
политики?..

Петр ДЕДОВ.

ЭКО-НОВОСТЬ

ВОТ СПУТНИК
И РАССУДИТ

У земельных комитетов Белгород
чины сегодня работы невпроворот. В 
ближайшие месяцы на карте области 
получат прописку несколько десятков 
тысяч участков под индивидуальное 
жилищное строительство. В рамках 
реформы ЭКХ началась работа по 
территориальному определению 
кондоминимумов. Это тоже тысячи 
участков. Правда, землеустроители 
не ропщут. С прошлого года меже
вание ведется с помощью спутнико
вых систем. А они позволяют делить 
землю с точностью до сантиметра.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

МЕТАЛЛУРГИ
ОТЛИЧИЛИСЬ

Новолипецкий металлургиче
ский комбинат награжден дипло
мом «Лучший экспортер отрасли» 
за победу в конкурсе, объявлен
ном Минэкономразвития РФ. Экс
порт продукции на НЛМК состав
ляет 72 процента общего объема 
производства. А прибыль за пер
вое полугодие составила свыше 
26 миллиардов рублей, что более 
чем в полтора раза превышает 
прошлогодний уровень.

Юрий БАКЛАНОВ.
ЛИПЕЦК.

конкурс: ПЕРЛЫшки

I ХУЖЕ ТРОЦКОГО, I 
1ЕЙ-БОГУ! I
I Прокурор Саратовской об-I 
* ласти Анатолий Бондар, по-
I смевший «обидеть» самого гу-1 
_бернатора, получил публичный
I отпор от губернаторского со-1 
I ветника г-на Абросимова:

|«Как Троцкий с Блюхером, ■ 
уничтожая кулаков, убивали I 

(лучших русских крестьян; как ■ 
Елена Боннэр с Новодворской I I всякий раз, ударяя по комму- ■ 
низму, бьют по России, так и ■I Бондар, стремясь разрушить I 

1 имидж Дмитрия Аяцкого, на-1 
I нес непоправимый урон инве-I 
1 стиционной привлекательности 1 
I Саратовской губернии!»

P.S. А что, очень убедитель-1 
. но. Не повесить ли заодно на . 
I саратовского прокурора и | 
■ разрушение озонового слоя? ■

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

КАК НАКОПИТЬ НА КВАРТИРУ?
НЕСМОТРЯ НА МАССУ ПРОБЛЕМ, НОВЫЕ ЗАКОНЫ ДОЛЖНЫ ПОМОЧЬ СФОРМИРОВАТЬ 
В РОССИИ РЫНОК ДОСТУПНОГО жилья

Итак, правительство и законо
датели решили сдвинуть жилищ
ный вопрос с места и ввести в 
действие необходимые законы для 
формирования рынка доступного 
жилья. В последние дни июля Гос- 
дума РФ приняла 8 из 27 законо
проектов по развитию ипотечного 
кредитования жилья. Сделают ли 
они жилье для россиян более до
ступным? Об этом мы спросили 
директора департамента строи
тельства и жилищно-коммунально
го хозяйства Минпромэнерго РФ 
Сергея КРУГЛИКА.

- Я часто слышу нарекания, по
чему мы не стремимся достигнуть 
стоимости одного квадратного ме
тра жилья хотя бы в 6 тысяч руб
лей. Но для этого надо строить до
ма в 50 этажей из самых дешевых 
материалов и сдавать их без от
делки квартир. Или отливать двух
этажные железобетонные короб
ки. Но кто в этой убогости согла
сится жить за собственные деньги? 
А стоит спроектировать в доме хо
тя бы красивую лестницу - и стои
мость жилья возрастает.

В 1995-1998 годах мы провели 
в Великом Новгороде экспери
мент по строительству «народно
го» жилья из самого дешевого пе
нополистирола, с применением 
самых экономичных технологий. 
Эксперимент не удался. Дома-но
востройки и по сей день не вос
требованы покупателями. При 
всей бедности наши граждане 
психологически не готовы прини
мать за жилье эти халупы. Мы хо
тели построить нормальное жилье 
по цене хотя бы 9 тысяч рублей за 
квадратный метр. Но ниже 12 ты
сяч рублей так и не опустили це
ну.

- Но ведь бывшее руководство 
Госстроя России неоднократно за
являло, что квадратный метр бу
дет стоить 5-6 тысяч рублей и 
даже меньше.

- Это от лукавого. Ведь в стои
мость жилья надо включать не 
только затраты на его возведе
ние. Пока что мы, в основном, 
строим, используя еще советскую 
инфраструктуру - канализацию, 
электро- и теплосети. Сегодня они 
уже исчерпаны. Например, в 
Санкт-Петербурге только подго
товка новой инфраструктуры для 
строительства жилья удорожит 
квадратный метр на 3 тысячи руб
лей.

Как же быть? Ясно, что жилье 
подавляющее число россиян на 

зарплату купить не сможет. 
Средняя рыночная стоимость 
квадратного метра по стране 
равна 12 тысячам рублей, а сред
няя зарплата - вдвое меньше. 
Арифметика простая: государство 
должно помочь гражданам либо 
выгодно занять денег, либо нако
пить их без ущерба для здоровья. 
То есть поднять уровень жизни 
так, чтобы семья из трех человек, 
ни на что (включая еду и одежду) 
не тратя, смогла бы за три года 
накопить на покупку 54 квадрат
ных метров жилья (по 18 метров 
на человека). Из такого дохода 
она, по нашим расчетам, сможет 
отложить нужную сумму для того, 
чтобы получить право на ипотеч
ный кредит для покупки квартиры.

- Сейчас для получения ипо
течного кредита семье требуется 
накопить самостоятельно 30 про
центов ее стоимости. Так как же 
молодой семье подобраться к 
ипотечному кредиту?

- Новым законодательством 
предусмотрено развитие системы 
добровольного ипотечного стра
хования риска невозврата креди
та. Ни один банк не выдаст кре
дит больше 70 процентов его сто
имости. Где молодоженам взять 
остальные? 10 накопят (совсем 
безучастным быть в этом деле 
нельзя), а еще 20 банк выдаст, но 
при условии, что страховая ком
пания даст гарантию их возврата. 
По-моему, это выход.

Снизить процентные ставки по 
кредитам и увеличить доступность 
жилья помогут и кредитные исто
рии, в которых будет написана 
подробная информация о заем
щике, его добросовестности и ак
куратности («ДВ» писал об этом в 
№ 24 от 27 июля. - Ред.). Законо
дательно проработана схема, ко
торая позволит молодежи накап
ливать на покупку квартиры день
ги, которые будут застрахованы 
от инфляции и «черных вторни
ков». Сейчас нотариусы дерут 1,5 
процента стоимости квартиры за 
нотариальное удостоверение до
кументов при ее покупке. После 
принятия новых законов госпо
шлина будет равняться 200 руб
лям. Сейчас от налога на выручку 
освобождается вся суммы, если 
квартира была во владении про
давца не менее 5 лет. По новому 
закону этот срок сокращен до 3 
лет. Квартиры станет выгоднее не 
только покупать, но и продавать.

- Итак, со следующего года 

бесплатного жилья в стране не 
будет. А как же быть тем почти 
4,5 млн. семей, которые стоят де
сятилетиями в очереди на бес
платное или льготное жилье?

- Они так и останутся в этой 
очереди - закон обратной силы 
не имеет. Для них муниципалитеты 
будут строить на собственные 
средства социальное жилье. Воз
можно, что часть его со временем 
будет продаваться в собствен
ность. Но это решение муниципа
литеты будут принимать самостоя
тельно, исходя из количества со
циального жилья и числа мало
имущих претендентов на него в 
конкретном населенном пункте.

- То есть муниципалитеты ста
нут всевластны на рынке жилья?

- Ну почему же? В новом Гра
достроительном кодексе прописа
на процедура участия населения 
в строительстве города. Она де
лает невозможными ситуации, 
когда поутру они проснулись, а 
перед их окнами высится громада 
новостройки. Каждая новая 
стройплощадка будет согласовы
ваться с жильцами окрестных до
мов...

- ...и строительство превратится 
в бесконечный базар, не так ли?

- Почему же? В Страсбурге ме
стные власти 20 лет обсуждали с 
населением, как застроить сво
бодный пустырь - сделать зону от
дыха, новый жилой микрорайон 
или что-то иное. В результате все 
было сделано очень красиво, все 
остались довольны. Это нормаль
ный процесс, когда люди никуда 
не торопятся, а просто живут и 
строят красивые города. Зато у 
нас сейчас все делают 
стремительно, по принципу «тяп- 
ляп», а потом виноватого не най
ти.

- Действительно ли будет отме
нена бесплатная приватизация 
квартир?

- Да, это так. Дело в том, что 
бесплатная приватизация жилья 
имеет и свою негативную сторо
ну, когда дорогие квартиры ста
новятся собственностью людей, 
которые не могут ни оплачивать 
расходы по их содержанию, ни 
обихаживать их. Представьте се
бе, что антисоциальный элемент 
бесплатно приватизировал в цен
тре Москвы квартиру стоимостью 
в 500 тысяч долларов, пьет в ней 
водку, дебоширит, залил 
соседей... Разве это нормально? 
С 1 января 2007 года в России 

останутся только три вида вла
дельцев квартир: собственники, 
люди, проживающие по социаль
ному найму, которые не имеют 
права на приватизацию, и просто 
квартиранты, которым сдают жи
лье во временное пользование. 
Те, кто не успеет приватизировать 
свое жилье к этому сроку, будут 
покупать его на рынке. При этом 
малоимущие владельцы квартир 
не будут нести расходы по их ка
питальному ремонту. Собственни
ки же за все будут платить спол
на.

- Сколько будет стоить платная 
приватизация?

- Стоимость квартиры по ры
ночной цене.

- Нужно ли приватизировать 
квартиру?

- Все зависит от условий жизни 
человека. Если ему 75 лет и он 
одинок, то приватизация бессмыс
ленна - нет наследников. Если 
есть дети, родственники, дорогие 
друзья - почему бы и нет? Или, 
представьте, что ваша работа 
связана с передвижением по 
стране или по всему миру. Вы жи
вете в Воронеже, а вам могут 
предложить выгодный контракт в 
Чите или Париже. Ну и что вы бу
дете делать с собственной квар
тирой и мебелью? Каждый раз 
срочно продавать? Не спокойнее 
ли снять временное жилье на не
сколько лет?..

- В последние годы россияне, 
живущие на берегах рек, все ча
ще страдают от наводнений. 
Убытки по восстановлению разру
шенного жилья им возмещает го
сударство из федерального бюд
жета. С одной стороны, нельзя ос- у 
тавлять людей в беде, а с другой, £ 
получается, что их вечно будет % 
заливать, и им регулярно будут S 
восстанавливать жилье за обще- 2 
ственный счет. Как решить подоб- © 
ную проблему?

- На этой беде некоторые гра
ждане уже научились делать биз
нес. Помню, во время затопления 
в Ленске они задумали строить 
домики... на полозьях. Мол, перед 
затоплением их можно оттащить в 
укромное место, получить серти
фикат на новое жилье, а затем, 
когда вода схлынет, вернуть из
бушку на старое место. Владель
цам такого жилья компенсации 
будут отменены. Мы их предупре
дим, что строительство на затоп
ляемых территориях незаконно. 
Если и после этого они продолжат

строить себе жилье в «нахалов
ках», то пусть и отвечают за него 
самостоятельно.

- Конечно, каждому человеку 
хочется жить в уютной квартире в 
красивом городе. Но достижима 
ли эта мечта, если в России ком
мунальные сети изношены на 60- 
70 процентов, а денег на их вос
становление нет? В такой ситуа
ции любые законопроекты оста
нутся неработающими.

- Это трудная, но поправимая 
ситуация. Правительство России

Новоселью даже кошки рады.

приняло решение занять у Между
народного банка реконструкции и 
развития МБРР 120 миллионов 
долларов на строительство ком
мунальных сетей. Эта сумма дос
танется 10-12 городам с населе
нием в 250-400 тысяч человек, ко
торые будут выбраны на конкурс
ной основе. Этих денег хватит для 
того, чтобы модернизировать их 
коммунальную инфраструктуру.

Беседу вел 
Виталий ПАШЕНЦЕВ.
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ВЫПИЛ И ПОЕХАЛ. А ЧТО ДАЛЬШЕ?
В РОССИИ РЕШИЛИ СТРОЖЕ СПРАШИВАТЬ С ПЬЯНИЦ ЗА РУЛЕМ. В ГЕРМАНИИ ЭТОТ ЗАКОН ДЕЙСТВУЕТ 
ДАВНЫМ-ДАВНО

Жизнь покажет, насколько от
резвляющим для российских лю
бителей езды «под шафе» будет 
новый закон об ужесточении на
казания за нетрезвую езду, кото
рый вскоре вступит в силу.

Суть его, как известно, в том, 
что пьяных за рулем положено 
будет не штрафовать, а сразу ли
шать прав. Критики закона, как 
обычно, убеждают обществен
ность в том, что нынешний указ 
лишь повысит благосостояние со
трудников дорожно-патрульной 
службы: теперь, мол, под страхом 
изъятия водительского удостове
рения подвыпивший водитель 
раскошелится на куда более со
лидную сумму. Наверное, в этих 
рассуждениях есть своя логика. 
Но в нынешней ситуации на рос
сийских дорогах, которую можно 
охарактеризовать одним словом 
«беспредел», законопослушному 
гражданину уже давно все равно, 
куда будут идти суммы, отбирае
мые у злостных нарушителей. 
Лучше бы, конечно, в бюджет. Но 
если это пока недостижимо, то 
положительно уже то, что нака
зание ужесточается. Ведь на пра
ктике система будет работать 
так: или лишение прав, или круп
ный штраф. Пусть иногда и в ви
де вспомоществования блюстите
лям закона. Лишь бы эти меры 
хоть как-то остудили пыл безум
ных лихачей! Нынешняя суперли
беральная система наказания 
нарушителей ПДД, созданная 
при немалом участии околодо- 
рожных демократов, с этой зада
чей явно не справляется. А то, 
что предлагает ГАИ-ГИБДД - воз
вращение к системе штрафных 
баллов, учет всех нарушений в 
единой базе данных и резкое 
увеличение штрафов, - уже давно 
назрело. Нынче мы имеем аб
сурд: водитель с нарушением 
Правил дорожного движения, 
разбивший чужую автомашину, 

отделывается сторублевым штра
фом. Такого нет ни в одной са
мой раздемократичной стране.

Возьмем, к примеру, не са
мую захудалую в автомобильном 
отношении Германию. Немецкая 
система свое острие, как и по
ложено в цивилизованном обще
стве, направляет на злостных на
рушителей - людей, нарушаю

А ну-ка дыхни!

щих закон не по недомыслию, а 
сознательно. То есть если вы по
падаетесь нетрезвым за рулем 
повторно - тут все и начинает
ся... Поскольку у такого упертого 
водителя права могут отобрать 
надолго, а если и вернут, сле
дить за его исправлением будут 
с удесятиренным вниманием. И 
будьте покойны: все его подвиги 

скрупулезно учитываются в цент
ральном вычислительном центре 
дорожной полиции. Это то, о 
чем мечтают наши «гаишники» и 
против чего так рьяно борются 
наши борцы за «свободу» на до
рогах.

Самое страшное наказание 
для немецкого водителя (после, 
разумеется, денежных штрафов) - 

как раз эти пресловутые штраф
ные баллы, которые начисляются 
при каждом зафиксированном 
выезде «под шафе». Для начала, 
правда, их может быть три-четы
ре. Если, например, выпить один 
бокал пива. Но если за два года 
- пусть и за другие нарушения - 
наберется 10 штрафных баллов, 
год хождения пешком почти га

рантирован. Это, не считая мини
мального штрафа за нетрезвую 
езду в 250 евро. Можно и за од
но нарушение нарваться на год 
лишения. И это нарушение - не
трезвая езда с серьезным содер
жанием алкоголя в крови. При
чем, немецкие нормы строги - 
под них подойдет любой россий
ский выпивоха-лихач, в пятницу 
вечером «культурно» отдохнув
ший с друзьями.

Итак, немецкие санкции за 
нетрезвую езду имеют ярко вы
раженную «повышательную» 
тенденцию. Максимальный 
штраф - до тысячи евро и боль
ше и шанс вовсе не вернуться 
за руль. Совсем тяжело прихо
дится тем водителям, которые 
«под балдой» совершили ава
рию или - не дай Бог! - наезд на 
пешехода. Карающий меч будет 
безжалостен. Добавят еще и 
страховые компании. В описан
ной ситуации они имеют право 
тут же расторгнуть договор 
страхования. Новый договор во
дитель-нарушитель сможет за
ключить уже прямо-таки на ка
бальных условиях.

Правда, один мой немецкий 
приятель часто бравирует тем, 
что никогда после ресторана не 
вызывает такси, как это принято 
у законопослушных бюргеров. 
Но при этом его езда отличается 
филигранным мастерством. К то
му же в Германии дорожной по
лиции нет необходимости сидеть 
в кустах и тормозить всех подряд 
в надежде отловить нетрезвого 
клиента. Там нарушители поче
му-то сами себя проявляют - и 
тогда на них обрушиваются все 
сэкономленные силы немецких 
дорожных стражей порядка. Там 
пустяками не занимаются.

В том числе и взятками.

Денис ПРИВАЛОВ .
ГАМБУРГ-МОСКВА.

КОРАБЛЬ-НЕВИДИМКА
Николаевский центр корабле

строения представил проект корве
та-невидимки, при разработке ко
торого использована американская 
технология создания самолетов 
«Стеле». Стоимость корабля - око
ло 120 млн. долларов. Как заявил 
главнокомандующий ВМС Украины 
контр-адмирал Игорь Князь, такие 
корветы станут основой флота.

Юрий КИРИЛЛОВ.
НИКОЛАЕВ.

ВТОРОЙ ФРОНТ ПРОТИВ
КОРИ

Центр по борьбе с инфекцион
ными заболеваниями США вызвал
ся профинансировать в Таджикиста
не прививку против кори. В этих це
лях в Таджикистан будет доставлено 
3,5 млн. доз вакцины и шприцы на 
общую сумму почти 2 млн. долла
ров. Кампания по иммунизации на
селения против кори пройдет с TJ 
сентября по 10 октября и охватит

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - АФЕРЫ -

НАШИ ХАКЕРЫ НАПУГАЛИ АНГЛИЧАН
В Саратове задержан организатор 

группы «высокотехнологичных банди
тов» - хакеров, пытавшихся разорить 
английских букмекеров. Задержанному 
21 год, он житель города Балаково. 
Он подозревается в вымогательстве 
крупных денежных сумм у иностранных 
компаний. За арестом наблюдали спе
циально приезжавшие в Саратов бри
танские полицейские.

Два года хакеры терроризировали 
букмекеров британских королевских 
скачек, требуя значительные суммы 
выкупа за прекращение атак на их 
веб-сайты. По факту вымогательства в 
особо крупных размерах следствен
ным комитетом МВД России возбуж
дено уголовное дело по ст. 163 ч. 3 
УК РФ. Из следственного комитета 
дело передано в Саратов, оно нахо
дится на контроле у Генпрокуратуры 
РФ. Аналогичное дело было возбуж
дено и в Великобритании. Все участ
ники махинаций установлены, но еще 
не все задержаны. Большая часть ха
керов находится на территории Рос
сии, остальные - в ближнем зарубе

СОСЕДИ
около 3 млн. человек - детей в воз
расте от 1 года до 18 лет и медра
ботников в возрасте до 29 лет.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

СЛАДКО
И БЕСКАЛОРИЙНО

Ученые белорусского Института 
физики создали новый заменитель 
сахара. В отличие от существую
щих аналогов, он получен из нату
рального продукта, хотя во много 
раз слаще исходного материала. 
Как утверждают разработчики, но
винка не расщепляется и не утра
чивает вкусовых качеств при любых 
температурных обработках. А 
самое главное, она почти не со
держит калорий. Промышленный 
выпуск сладкого заменителя плани
руется наладить на Слуцком саха
ро-рафинадном комбинате.

Нина БАЗЕЛЕВИЧ.
МИНСК.

жье. Связь они держали через Интер
нет.

...А началось с того, что однажды 
болельщики королевских скачек не 
смогли сделать ставки через сайты, и 
английские букмекерские конторы по
несли огромные потери. Вскоре букме
керы получили требование перевести 
несколько тысяч долларов частями на 
определенные банковские счета, 
оформленные на подставных лиц. Не
медленное выполнение требований 
шантажистов не спасало от новых атак, 
блокировавших работу сайтов. Ситуа
ция повторялась, и букмекеры вновь бы
ли вынуждены переводить деньги.

Организатор преступления - бала
ковский юноша - придумал весьма хи
троумную систему для нападений. За
щититься от подобных атак практиче
ски невозможно. В результате шанта
жа британские компании потеряли сот
ни тысяч долларов. Теперь вымогате
лям грозит до 15 лет заключения.

Елена КОМАРОВА.

САРАТОВ.

ОПЫТЫ
ПОПРОБОВАЛИ 
150-ЛЕТНИЙ СУП

Забавную попытку вдохнуть 
жизнь в слегка уже потрепанную 
идею риалити-шоу предприняли на 
швейцарском ТВ. Называется про
грамма «Как во времена Готхель- 
фа» (жил у них 150 лет назад такой 
священник и писатель).

Замысел прост: дать возмож
ность обычной семье, в меру изба
лованной цивилизацией, пожить в 
бытовых условиях полуторавековой 
давности. Самым трудным оказа
лось найти такую семью с двумя 
детьми школьного возраста, кото
рая согласилась бы на пару меся
цев отказаться от того же телеви
зора. В конце концов поддались на 
уговоры, Цуппигеры из Санкт-Гал
лена - Йозеф, 49 лет, столяр, его 
супруга Мирта, 37 лет, медсестра, 
дочь Анина, 13 лет и двое сыновей 
- Квирин и Никлас, 10 и 5 лет от 
роду. Первое, что им пришлось 
сделать по прибытии в горную хи
жину в районе Эмменталя (помните 
сорт швейцарского сыра?), так это 
сменить джинсы и кроссовки на 
грубые штаны, юбки и блузы. Из 
всех коммунальных удобств - туалет 
типа сортир и заросли папоротни
ка вместо туалетной бумаги. Авто
ры обошлись без стационарных те
лекамер, но послали бригаду опе
раторов, которые снабжают зрите
лей каждый вечер 15-минутной «вы
жимкой» из прожитого дня.

Первый же репортаж совсем не 
напоминал сельскую пастораль. У 
одной из коров воспалилось вымя, 
собака, привезенная из города, 
воспользовалась свободой и убе
жала (позже, правда, вернулась), 
кофе, прожаренный и смолотый 
вручную папашей, оказался про
тивным, за что глава семейства по
лучил выговор от Мирты. На следу
ющий день еще оставалось немно
го сала, чтобы пожарить картошки, 
но семья уже начала понемногу 
роптать на однообразие меню. То
гда папаша Цуппигер воскликнул: 
«Пора творить!» и сам встал к пли
те...

Набор развлечений «робинзо- 
нам» тоже оставили на уровне по
запрошлого века - карты и чтение 
Библии. А по воскресеньям им раз
решили спускаться в ближайшую 
деревню и присутствовать в церкви 
на утренней молитве. Монотон
ность «той» жизни слегка скраши
вают сцены стирки, сенокоса, визи
та мясника или строительства изго
роди. И все же от исторической 
правды пришлось немного отсту
пить. «Подопытным» разрешили 
вместо лучины пользоваться керо
синовой лампой. На самом деле в 
обиход швейцарских горцев она 
вошла на 20 лет позже реконстру
ируемого отрезка истории. Телеви
зионщики пуще критики боялись 
пожара. И еще. Взрослым Цуппиге- 
рам позволили захватить с собой 
контрацептивы. В принципе Йозеф 
и Мирта подумывают о четвертом 
ребенке, но пока соблюдают осто
рожность.

Николай ЕГУПОВ.

НРАВЫ

УБИЙСТВЕННОЕ ЛЕТО
ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ СВЕЖИХ ПРИГОВОРОВ: ОБЫКНОВЕННЫЕ МАНЬЯКИ, УБИЙЦЫ, ГРАБИТЕЛИ...

Руслан Хамаров мучил свои 
жертвы долго и по-звериному 
люто. Наслаждался, представляя 
себя «Чингисханом - потрясате- 
лем Вселенной». Это из его собст
венных показаний на суде. Крики 
заглушала музыка. Наверное, 
смерть для несчастных девчонок 
приходила как избавление. Тру
пы сбрасывал в канализацион
ный люк двора. Вокруг теснились 
одноэтажные халупы окраины 
Ж мазовского городка Бердянск.

кто не видел, никто не слы
шал...

За прутьями скамьи подсуди
мых он продолжил кураж. Никаких 
следов душевного дискомфорта 
на лице. Циничные шуточки о по
гибших женщинах, матерная ру
гань в адрес их родных. Тем же 
матом отвечал судье и прокурору. 
Подонок не боялся: «Суки, «выш
ку» не дадите!» Откровенная, жи
вотная радость - залиться кровью 
человеческой и самому продол
жать существование. Скалить зу
бы, глотать суп из щербатой мис
ки, дышать, испражняться...

Мы просимся в Европу и пото
му отменили смертную казнь. Гу
манизм тут не причем. Просто 
большим людям было бы труднее 
делать свой европейский бизнес. 
Но их-то безопасность охраняют 
круглосуточно, они спрятались от 
собственной страны за сталь во
рот, броню лимузинов и камеры 
слежения. В эти видеоглазки не 
видно, что ценность обыденного 
бытия на постсоветском про
странстве совсем не похожа на 
ценность человеческой жизни в 
странах Бенилюкса. Речь не 
только о жертвах. Совершенно 
по-другому воспринимают себя 
сегодня сами убийцы.

Обшарпанные дома и вонючие 
подъезды. Дрянная пища и тяже
лый труд за копейки, которых ед
ва хватает на водку и штаны из 
секонд-хенда. В наших индустри
альных городах выросло поколе
ние, которое никогда не видело 
моря. Зато алкоголь и наркотики 
- каждый день. Безнадега, из кото
рой не вырваться. Общество 
пугающе разделено, и это факт. 
Сверхбогатые забрали практиче
ски все. Выбор для остальных: 
быть более или менее бедными. 
Тюрьма не пугает, ведь по обе 
стороны проволоки практически 
одна и та же жизнь. А порой за 
решеткой даже лучше, сытнее.

Это в благостной Европе поте
ря свободы равнозначна гибели, 
краху личности. Слишком хороша 
там воля. Трагикомедией стано
вится забота европейцев о быте 
наших заключенных. Украинская 
«зона» на деньги швейцарцев 
строит бассейн. Шведы оплачива
ют двухместные камеры со всеми 
удобствами. По всей республике 

под приглядом западных наблю
дателей реконструируют СИЗО и 
колонии, соревнуясь, у крго ре
монт шикарнее.

Две независимые психиатриче
ские экспертизы подтвердили - 
бердянский маньяк Хамаров вме
няем. Он нормален! Понимает, 
что ничего особо страшного за 
решеткой ему не грозит. Зверь 
сам признался, что боится только 
смерти. Для таких остаться в жи
вых - значит, остаться безнака
занным. Именно потому они ведут 
себя на судах беспредельно на
гло. Вот очередной налетчик и 
убийца, на глазах у десятков пас
сажиров зарезавший водителя ав
тобуса, дает отвод судье и проку
рору Хортицкого суда Запорожья. 
Раз за разом требует допраши
вать следственную бригаду на 
предмет «принуждения» к даче по
казаний...

Днепропетровец Валерий Вы
соковский к своим 38 годам име
ет сумму судимостей в 33 года. 
Ни одной «ходки» не отсидел по 
полной! Выпускали условно-дос
рочно. Освободившись в послед
ний раз, бельевой веревкой заду
шил старушку - квартирную хозяй
ку и женщину, возвращавшуюся с 
завода после вечерней смены. 
Высоковский получит не больше 
пятнадцати лет, ведь задушил 
всего лишь двух человек. Он и те
перь надеется выйти досрочно, 
объясняя судьям, какие они недо
умки.

Запорожский заводской район 
Кичкас. Обычный притон безра
ботных, промышлявших сбором 
металлолома. В сливной яме пять 
трупов и изувеченная женщина в 
бессознательном состоянии. Лю
дей забивали и швыряли в яму 
просто так, ради развлечения. По
том кто-то донес и на место вы
ехала оперативная группа. Хозяе
ва дома, ранее судимые, броси
лись на милицию с заточками. Ос
тановили душегубов только выст
релы в упор. За расследование 
взялись те же специалисты, что ве
ли «Бердянское дело». Следовате
ли мрачно шутят - какой-то кон
вейер убийств. Однако если бы на 
нем трудилась только зэковская 
мразь. Лишить жизни ближнего 
своего стало обыденным для 
обычных молодых людей.

Два студента медучилища ре
шили, что у преподавателя физ
культуры могут быть деньги: тот го
товился отпраздновать 60-летний 
юбилей. Получил премию, за 400 
баксов продал старенькую маши
ну. Старика подстерегли у лесо
посадки вечером. Он даже не ду
мал бояться знакомых ребят. Били 
своего учителя молотками по го
лове. Когда тот вырвался, догнали 
и остервенело сшибли с ног. За
кончив (т.е. убив!), забрали ключи

«Добро должно быть с кулаками...» А теперь достаточно одних кулаков.
от квартиры. Пока обшаривали 
комнату в поисках денег, стало 
совсем поздно. Заночевали там 
же, на учительском диване. Утром 
позавтракали его продуктами, вы
мылись и ушли...

Важно, чтобы ты жрал и пил. 
Важна твоя жизнь, все остальное 
- пыль под ногами. Сегодня две 
трети граждан Украины живут ху
же, чем обитатели самых помой
ных американских трущоб. В про
винциальной России дела не луч
ше. Эта экономическая статисти
ка стала базой уголовного терро
ра. Зная свой народ, в США и не 
думают отказываться от смертной 
казни, как последнего рубежа за
щиты общества. То же самое де
лает современный Китай, обгоня
ющий нас по всем показателям. 
На чем тогда основана наша гу
манистическая потуга, слишком 
похожая на еще один способ 
уничтожения славянства?

Сегодня глупо рассуждать о 
благотворном влиянии образова
ния. Нищие учителя стоят у Вер
ховной Рады - с той же пользой, 
что и их русские коллеги, время от 
времени объявляющие голодовки. 
На санаторное обслуживание вы
сших государственных чиновников 
и депутатов Украины предусмотре
но в четыре раза больше бюджет
ных средств, чем на научные ис
следования. Нет в молодых душах 
и страха Божьего. Они видят, как 
стремительно современное свя
щенничество превратилось в госу
дарственную номенклатуру. Вот 
торжества по случаю открытия 
первого на Украине памятника 
святому Андрею Первозванному.

Рядом с губернскими чинами - цер
ковные иерархи. И вдруг из толпы 
за милицейским оцеплением раз
дается: «Смотри, какие они тол
стые!» Действительно, под рясами 
- огромные чрева, бороды бук
вально лежат на необъятных живо
тах. Сытые, румяные, довольные. 
Это ли подвижники духа, так необ
ходимые разуверившейся, раско
лотой православной стране?

Убийство стало таким же эф
фективным средством повышения 
благосостояния, как бизнес и по
литика. Если ты молод и силен, 
иди и делай - насилуй, грабь, уби
вай. В крайнем случае, тюрьма, 
«в которой тоже люди живут».

18-летний юноша из Харькова 
проломил гантелей череп отчима. 
Труп спрятал в мамином платяном 
шкафу. Мама открыла шкаф, уви
дела мертвое тело, ужасно закри
чала. Тогда сын второй гантелей 
убил и ее. Купил на базаре две 
самые большие сумки. Нанял так
си, чтобы «отвезти товар» в приго
род. До заросшего кустами яра 
было недалеко. На следующий 
день дал объявление о продаже 
двухкомнатной квартиры, пришел 
с паспортами родителей в ЖЭК:

- Выписывайте, они уехали в 
село покупать дом. Вот их заявле
ния. А мне поручили эту квартиру 
продать, она все равно на мое 
имя приватизирована...

Паспортистка легко поставила 
штампы «выписаны в Харьковскую 
область». Он действительно про
дал квартиру и уехал в Россию. 
Два года жил в Подмосковье, но 
однажды вернулся в родной Харь
ков. Слишком часто снилась ма

ма, парень не выдержал муки. За
шел в первый попавшийся райот
дел милиции и во всем сознался.

В советские времена город 
Желтые Воды были центром добы
чи и переработки урановой руды. 
Сегодня это выморочное место, 
тот, кто уехал, считает себя счаст
ливым. Анатолий закончил лицей 
Желтых Вод с золотой медалью. 
Его мать перебралась в Москву, 
оставив сына и младшую дочь, зо
лотоволосую десятиклассницу Ка
рину, на попечение отца. Случи
лось так, что детки невзлюбили 
папу. Значит, надо убрать помеху. 
Золотой медалист, будущий сту
дент Киевского политехнического 
института отправился в библиоте
ку. Вот выписка из формуляра 
Анатолия: «Вредные химические 
вещества», «Рассказы о ядах, про
тивоядиях и лекарствах», «Краткая 
химическая энциклопедия». С яда
ми не заладилось. Тогда решили 
действовать, как Раскольников. 
Ночью оборвали телефон и во
шли в отцовскую спальню. Топор 
держала девчонка. Толя был на 
подстраховке.

Карина промахнулось, лезвие 
только рассекло щеку жертвы. 
Обух перехватил брат, но ране
ный мужик смог вырвать топор из 
рук мальчишки. Соседи вызывали 
милицию. Когда окровавленного 
отца несли в «скорую», Анатолий 
успел утащить из тумбочки в 
спальне его золотые зубы. До со
вершеннолетия парню остава
лось несколько дней...

Сергей ЗЛАТОВ.
ЗАПОРОЖЬЕ.
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АТЛАНТИДА НАШЕГО ДВОРА
ЛИШАЯ НАШИХ ДЕТЕЙ ДВОРА, ЕГО УКРОМНОСТИ И ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ТЕПЛА, МЫ КРАДЕМ У НИХ САМО ДЕТСТВО

Взгляну я во дворик зе
леный -

И сразу порадуют взор
Земные друг другу по

клоны
Людей, выходящих во 

двор...
Николай РУБЦОВ

Вернувшись из отпуска, я увидел 
на автобусной остановке объявле
ние: «Наш двор хотят застроить ба
ром и игровыми автоматами. Выра
зим свое дружное «нет» этой затее! 
Отстоим место для игр наших де
тей! Собирайтесь на митинг...»

Я вдруг вспомнил двор своего 
детства, калитку, тепло и шерохо
ватость серой щеколды. Наш трех
этажный дом на привокзальной 
улице. Деревянные мостки к крыль
цу. Отполированные ногами и дож
дями доски пахли солнцем. По ним 
хорошо идти босиком - доски отве
чают на твои легкие шаги, покачи
вают дружески...

Соседки на посиделках под ли
пой, мужики за домино, малышня - 
в песочнице, а наши ребята - в бе
готне. Вон несутся Маришка с 
Жанной - неразлучные подружки 
по коммуналке. За ними длинющая 
Ира с сестренкой-златовлаской 
Илоной. Добродушный рыжий Се
режка с драчливым и даже кусачим 
братом Валеркой. Великовозраст
ный Женька возится с мопедом. А 
Лариса, тростиночка, ветром но
симая - сидит на качелях. Степен
но идет мне навстречу Мишка - 
наш заводила. «Командир! - восхи
щенно говорит о нем моя бабуш
ка, - непременно в генералы вый
дет...»

А вечером мы сидим все вместе 
на заборе. Набегались до угоре- 
лости. Я, Мишка и тоненькая, слов
но балерина, Лариса. Болтаем но
гами, стучим по доскам. Не заме
тили, как солнце спряталось за то
поля, за нашу школу, окатило жа
ром окрестные окна и скрылось. 
Прохлада веет, прибывает, прият
но холодит лоб и разбитые колен
ки.

Но вот бабушка зовет и надо 
идти. Спрыгнешь с забора, про
щально посмотришь на небо, рас
пахнувшее свой необъятный ларец, 
и захолонет сердце от круженья 
над головой свежих звезд, их зеле
новатого мерцанья. Страшной да

лекостью повеет, непостижимой ог
ромностью. И взору не оторваться. 
Так и идешь к подъезду, задрав го
лову к небу и спотыкаясь у мостков 
на пути, знакомом до каждой тра
винки и досочки...

Кто-то забыл книжку на столе и 
она, раскрытая, белеет одиноко. 
Это удивительно, но в нашем дво
ре была своя библиотека. Она 
располагалась в маленьком сарае 
моего дедушки и носило гордое 
имя А.С. Пушкина. Летними вече
рами не было отбоя от читателей. 
Вскоре нам пришлось завести на
стоящие формуляры - приходили не 
только соседи, но и почти незнако
мые люди из окрестных дворов.

Взрослые при возможности с 
радостью принимали участие в на
ших играх и делах. Дядя Саша 
Бланк, умница, математик, канди
дат, а потом и доктор наук - он, ка
жется, не обижался, когда звали 
его Шуриком. Без него мы не мыс
лили наши бадминтонные и шах
матные турниры. К нему шли с по
ломанным велосипедом и он, от
кладывая свои дела, чинил...

Еще помню наш маленький сад, 
где росла всего одна молодая яб
лоня, и обычно к концу лета на ней 
оставалось одно-единственное яб
локо. Белый налив. Всем двором 
ходили вокруг него и сторожили, 
чтобы никто раньше времени не 
сорвал. В конце августа ветка с яб
локом опускалась и мы, дети, уже 
могли дотянуться до него. И вот то
гда в один из вечеров взрослые и 
дети собирались на скамейке, пос
ле недолгих прений решали, что яб
локо пора сорвать...

Как мне сейчас очевидно глав
ное достоинство нашего двора: из- 
бавленность от чужих глаз. Доща
тый забор, длинные сараи и зарос
ли крапивы у канавки-речки укрыва
ли нас от взглядов прохожих. В на
шем дворе жили пятнадцать семей, 
и хотя сплошь старики да дети, но 
вот никого не боялись. Только вече
ром старушки просили меня или ко
го-то из ребят прикрыть калитку 
плотно - на ночь.

Когда я еду на поезде, минуя не
большие станции и маленькие го
родки, то всегда провожаю взгля
дом дощатые серые заборы, поко
сившиеся деревянные ворота, по
висшие на одной петле калитки. И, 
заприметив за ними взлетающий 

мяч, хочется думать, что там, за то
полями и заборами, еще таятся 
дворы и под их защитой проходит 
чье-то детство.

Помню, как в начале 70-х вме
сте с панельными домами в наших 
северных краях появились и про
ходные дворы, но они оставались 
диковинкой. Их первое время про
сто стыдились, пытались огородить 
штакетниками, занавесить бельем, 
засадить кустами, палисадниками. 
Вскоре на помощь пришло время - 
деревья разрослись, опять вылезли, 
как из-под земли, курятники, сараи, 
голубятни, и люди как-то утеши
лись.

А вот нынешнего тотального ра
зорения дворы нашего детства, бо
юсь, не выдержат. Что говорить о 
больших городах! Там спятившие с 
ума застройщики каждый санти
метр пустили себе на прибыль. Но 
ведь в тихих провинциальных город
ках калитки и ворота во дворах ча
сто вышиблены или повалены, 
клумбы затоптаны, детские площад
ки завалены мусором, заставлены 
гаражами и машинами. И повсюду 
дети стайками, словно маленькие 
бродяги, скитаются по пыльным 
улицам, откуда уже рукой подать 
до шайки, а потом и так называе
мой «группировки»...

Лишать детей двора, его укром
ности и человеческого тепла - все 
равно, что зачеркивать и отменять 
само детство. «Все на продажу по
неслось и что продать, увы, на
шлось...» (так пророчески пел Юрий 
Визбор еще в конце 70-х). Отдавая 
дворы, сады, парки и скверы под 
застройку, качая сиюминутную при
быль, чиновники разрушают пос
ледние островки человечности в 
российских городах. Россия стано
вится одной безумной промзоной с 
яркими вкраплениями блестящих 
банковских сити. Неужели дворы 
останутся только в песнях Высоцко
го и Окуджавы, в фильмах «Пок
ровские ворота» и «Старший сын», 
в детских рассказах Виктора Дра
гунского и Николая Носова? И но
вым поколениям ничего не скажут 
строчки Алексея Решетова:

Мирный дворик. Горький запах 
щепок.

Голуби воркуют без конца.
В ожерелье сереньких прищепок 
Женщина спускается с крыльца...

Мужской разговор.

В последние годы власть много 
говорит о необходимости строить 
гражданское общество, но почти 
никто не понимает, о чем идет 
речь. А ведь первооснова общест
венного самоуправления - это и 
есть двор, где люди без всякого на
чальства собираются на любое де
ло. Об этом много лет говорит 
Александр Исаевич Солженицын, 
внушая нам необходимость «в лю
бом месте и в любом малом числе 
работать над каждым краткосроч

ным или долгосрочным делом. Вся
кое такое объединение - это фор
ма и способ перешагнуть нынеш
нее лихое бесчувственное безвре
менье...»

Приют влюбленных и радость 
малышей, спокойствие родителей и 
утешение стариков, наше малое 
отечество — двор... Неужели мы те
ряем тебя навсегда?

Дмитрий ШЕВАРОВ.

СЮЖЕТЫ
ЛЕНИН И ТЕПЕРЬ ЖИВЕЕ 
ВСЕХ ЖИВЫХ

Удивительная кража совершена 
в библиотеке села Баговица Хмель
ницкой области. Ночью с книжных 
полок исчезли все тома сочинений 
Маркса, Энгельса, Ленина и Бреж
нева. По сметному балансу очага 
культуры похищенные произведе
ния давно обесценились, так что 
ущерб не Бог весть какой. Местная 
милиция возбудила уголовное дело 
скорее по инерции, понимая, что 
коль более дорогая литература ос
талась не тронутой, значит, воры 
действовали по идейным сообра
жениям.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ХМЕЛЬНИЦКИЙ.

ДЕСАНТ ДАЖЕ В
ПРАЗДНИКИ НЕСЕТ ПОТЕРИ

В Новомосковске во время не
давнего празднования Дня воздуш
но-десантных войск в бассейне на 
глазах жены утонул 36-летний мо
ряк-здоровяк. Как обычно в подоб
ные праздники, пили в этот день 
люди в тельняшках: десантники-па
рашютисты, пограничники и примк
нувшие к ним моряки. Воины осади
ли детский парк, регулярно отправ
ляя дозоры за дополнительным го
рючим. Вот и кончился великий за
гул горем. Подобные трагедии про
исходят регулярно. Но все привык
ли воспринимать бушующее де
сантное безобразие с юморком и 
доброй снисходительностью, слов
но бы купание в фонтанах - раз и 
навсегда заведенный ритуал.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

НАЗВАЛИСЬ
«ТИМУРОВЦАМИ»...

Трое школьников Новоузенска 
притворились «тимуровцами» толь
ко лишь для того, чтобы стащить у 
90-летнего пенсионера алюминие
вый бак. Операция была разрабо
тана по всем правилам военного 
искусства. Юные жулики вошли к 
ветерану в доверие, пообещав 
старику регулярно помогать ему 
по хозяйству. Попросили опреде
лить «фронт работ». Растроганный 
дедушка авансом отблагодарил за
ботливых ребят подарками и кон
фетами, одарил сверх того 10 руб
лями каждого. Но нахалов это не 
смутило. После такой разведки 
спереть алюминиевый бак оказа
лось делом техники. Что делать, 
рынок: за цветной лом «тимуровцы» 
получили гораздо больше.

Елена КОМАРОВА.
Саратовская область.

БУДЬ ЗДОРОВ!

НЕ ПОНТЫ, А ПАНТЫ
ПОЧЕМУ ВОЗВРАЩАЯСЬ С АЛТАЯ ПОСЛЕ ПРИНЯТИЯ МАРАЛЬИХ ВАНН, МУЖЧИНЫ СТАНОВЯТСЯ ДРУГИМИ

На дверях одноэтажной избы 
важная табличка, где белым по 
синему выведено: «Пантолечеб
ница». Сюда, в таежное алтай
ское село Сентелек, каждый год 
со всей России съезжаются страж
дущие - ради крови маралов и 
бульонных ванн, сваренных из 
молодых маральих рожек-пан- 
тов.

Вообще-то это конец геогра
фии. За селом малопроходимая 
тайга, горы, а дальше уже другое 
государство. Из Москвы сюда до
бираться почти сутки. Сначала до 
Новосибирска самолетом, а по
том около семисот километров на 
перекладных. Причем последние 
сто километров асфальт на доро
ге бесследно исчезает, трястись 
приходится по щебеночной грун
товке. Но Бог с ним, асфальтом! 
Именно здесь глазу открываются 
такие красоты, что измученные 
сомнительными прелестями город
ской жизни граждане потихоньку 
расправляют плечи.

- Откуда будете? - интересует
ся появившаяся на пороге дере
венской пантолечебницы главврач 
Галина Анисимова. - Неужто из 
самой Москвы? - она недоверчи
во гнет бровь. - Москвичи тут не 
частые гости...

После короткой беседы хозяй
ка знакомит с условиями:

- Десятидневный курс пантоле
чения будет стоить 12.200 рублей. 
Меньше десяти дней оздоровлять
ся нет смысла. В стоимость вхо
дит: ежедневное получасовое ле
жание в ванне с пантовым бульо
ном и проживание в двухместном 
номере. Удобства почти все во 
дворе. Еще можем предложить, но 
за дополнительную плату, панто
гематоген, то есть оленью кровь. 
Ее надо пить по утрам. У нас она 
недорогая - 400 рублей за полли- 
тровую бутылку.

Что ж, деньги немалые даже 
для москвичей. На них запросто 
можно слетать в отель на берегу 
Средиземного моря, и он уж точ
но будет не «с удобствами во дво
ре». А в низкий сезон и на Кана
ры хватит. Ведь к названной глав
врачом сумме необходимо при
плюсовать еще около 400 долла
ров, которые уплачены за дорогу, 
да еще чем-то нужно питаться все 
эти десять дней. Так стоит ли игра 
свеч?

...Семь лет назад мы в репор
таже «Сага об эрекции» («ДВ» от 
22.06.97 г.) первыми из столичных 
газет рассказали о зарождаю
щейся тогда забаве «новых рус
ских» - оздоровлении в пантовых 
ваннах. Люди, изрядно подпортив
шие нервы и здоровье в изматы
вающей борьбе за большие день
ги, нашли на Алтае свою «шамба
лу». Какие к черту Канары! Плати
ли по-крупному владельцам не
многочисленных тогда маральих и 
оленьих ферм за одну только воз
можность во время спила пантов 
понежиться в этих самых бульон
ных ваннах.

Бульон - отходы производства 
при процессе консервирования 
оленьих рожек. Свежеспиленные 
панты необходимо вымачивать в 
воде при температуре 96 граду
сов - вот и образуется бульон. То
гда мало кто знал, что он насы
щен специфическими веществами 
и представляет собой мощнейшее 
восстанавливающее средство для 
организма, ослабленного нервот
репкой, алкоголем, никотином и 
другими излишествами.

Конечно, на фермах тогда не 
существовало никаких бытовых 
условий даже за очень большие 
деньги. Спил рогов длился всего 
пару недель в году - в июне-июле. 
Жить нужно было прямо на фер
ме в палатке. В лучшем случае 
оленеводы притаскивали какую- 
нибудь ржавую ванну, в которую 
надо было самостоятельно натас
кать ведрами бульон, разбавить 
на глазок водой из речки и то
миться в нем по очереди. Кустар
щина! Но уже тогда прикоснувши
еся к такому оздоровлению люди 
почувствовали: нескольких проце
дур хватает, чтобы великолепно 
себя чувствовать целый год.

- Это класс! - делился впечат
лениями знакомый новосибирский 
бизнесмен. - Суставы перестают 
хрустеть, нервы превращаются в 
канаты, грипп весь год не липнет, 
а еще жена в восторге, да и лю
бовница тоже. А что об унитазе 
тут никто не ведает, так я и в ку
сты схожу.

После той публикации в «ДВ» 
редакцию забросали письмами 
читатели со всей России. Просили 
адрес фермы. Но хозяева умоля
ли не делать им рекламы: с пото
ком посетителей они бы не спра

вились. Да и братков опасались...
И вот новое путешествие по 

старому адресу, семь лет спустя. 
Что изменилось? Если тогда пан
толечение на Алтае представляло 
собой редкую экзотику, ныне оно 
приобрело в крае серьезные мас
штабы, превратившись в бизнес. 
Открылось множество государст
венных и частных лечебниц, где 
вам предложат и комнату с удоб
ствами, и стол по заказу.

Бульон, или как его еще здесь 
называют, вар, закупают на фер
мах и возят порой за несколько 
сотен километров. Часто покупа
ют и консервированные панты, 
чтобы готовить бульон на месте. 
Принять одну ванну в зависимо
сти от условий нынче стоит от 350 
до 800 рублей. При этом клиенту 
обязательно сделают кардио
грамму, измерят давление до и 
после процедуры. Хотя, как убеж
дает главврач Сентелекской пан
толечебницы Галина Анисимова, 
еще не было случаев, чтобы кого- 
то разбил инсульт или инфаркт в 
результате процедур.

- Впрочем, я, например, - до
бавляет Галина Ивановна, - обя
зательно предупреждаю клиентов, 
что спиртное и ванны - вещи не
совместимые. Тогда ведь вся сила 
уйдет на очищение организма от 
алкоголя, смысл оздоровления те
ряется.

В чем удивительный секрет 
пантовых ванн? Ученые сделали 
спектральный анализ крови оленя 
во время летнего гона. Выявлены 
вещества, которые она содержит: 
фосфор, железо, глюкоза, моче
вина, аминокислоты... Но специа
листы пока затрудняются назвать 
особые биологически активные 
вещества из данного списка. Да и 
зачем, если оздоровление нали
цо? Недаром люди, «подсевшие» 
на маральи ванны, обязательно 
приезжают еще и еще. Тем более, 
что теперь не обязательно дожи
даться лета. Панты консервируют 
или просто замораживают. И 
бульон легко можно приготовить в 
любое время года.

Увы, пока предприимчивость 
настоенная на пантах, не пошла 
дальше Алтайского края. Хотя 
вроде бы можно было те же кон
сервированные рога привозить 
хоть в Москву, хоть в другие реги
оны и готовить здесь чудодейст-

Эти рожки обладают удивительными целебными свойствами.

венный бульон, наваривая заодно 
и немалые прибыли.

- Нет, - уверяет директор опыт
но-производственного хозяйства 
«Новоталицкое» Чарышского рай
она Николай Петрович Борисов 
(хозяйства, которое в основном и 
существует за счет маральего 
промысла), - в Россию панты не 
поставляем. Нет пока желающих 
купить. Весь наш урожай, как и 
многих других алтайских ферм, 
уходит за границу. Процентов 95 
его скупают корейцы. Естествен
но, они всячески снижают цены на 
рога - конкурентов-то у них нет.

Странное дело. Можно поду
мать, что и с деторождаемостью у 
нас полный ажур, и с приростом 
населения, и мужских проблем в 

стране не существует. Алтайские 
лечебницы в масштабах России - 
это капля в море. Слишком доро
го, слишком далеко, а потому ма
ло доступно даже среднему по 
доходам россиянину.

Кстати, ровно год назад здесь, 
в Чарышском районе, провел не
сколько отпускных дней президент 
России. До сих пор все здесь 
вспоминают его визит. В Сенте
лекской пантолечебнице всем де
монстрируют фото, где главврач 
лечебницы стоит рядом с Пути
ным. В деревенской столовой вам 
покажут стол, за которым сидел 
высокий гость. Инструктор по 
сплаву по горной реке, который 
сплавлял и президента, непремен
но скажет туристам: вот здесь 

Владимир Владимирович сел на 
катамаран, а вот здесь высадил
ся. На маральей ферме приведут 
на поляну, где приземлялся прези
дентский вертолет.

Одного здесь не покажут - 
ванну с пантовым бульоном, ко
торую принимал В.Путин. Прези
дент не принимал ванн. Видимо, 
нет у президента свободных 10 
дней, да и потребности, слава 
Богу, нет. Хотя, может, после его 
непосредственного участия чу
десные оздоровительные проце
дуры постепенно переместились 
бы из области экзотики в быт 
россиян?

Искандер СЕЧМЕКОВ.
Алтайский край - МОСКВА.
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